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Prêmio Destaque Rural 
homenageia produtores 
e 22 jovens rurais

Cirurgião realiza método 
inédito em Maravilha para 
tratar dores na coluna 

Piracanjuba promove 
5º Encontro de 
Produtores de Leite 

PÁgInAS 20 A 22 PÁgInA 7PÁgInA 31

PÁgInAS 25 A 29

Em noite especial, representantes das 
comunidades foram reconhecidas pelo 
trabalho desenvolvido no campo

Procedimento é realizado no centro cirúrgico, mas 
com técnica minimamente invasiva, utilizando apenas 
agulhas especiais 

Objetivo, além do reconhecimento ao empresário 
rural, foi disponibilizar informações e conhecimento 
técnico sobre a produção 

Free Color
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Depois de um longo período atravancadas em impasses judiciais, finalmen-
te as obras de recuperação do trecho da BR-282 entre as cidades de Chapecó e São 
Miguel do Oeste sai do papel. A assinatura da ordem de serviço foi na quarta-fei-
ra (16). A BR-158, entroncamento com a 282, também está no documento. A or-
dem do Dnit agora deve ser de recuperar o tempo perdido e agilizar as obras de 
restauração, que preveem terceiras faixas, trevos e as marginais no perímetro ur-
bano - que envolvem os municípios de Pinhalzinho, Nova Erechim e Maravilha.

SAI DO PAPEL RECUPERAÇÃO DA 282

mais aUmENtO
A conta de luz do catarinense vai aumentar em média 

7,8% a partir de 22 de agosto. O anúncio foi feito pela Celesc, 
depois que a Agência Nacional de Energia Elétrica (ANE-
EL) apresentou o resultado do reajuste tarifário anual. Para 
consumidores residenciais atendidos em baixa tensão, o 
chamado Grupo B, que representa 79% dos usuários, o au-
mento é de 7,9%. Já os atendidos em alta tensão, como in-
dústrias e unidades comerciais de grande porte, como sho-
ppings centers, o chamado Grupo A, o efeito será de 7,7%. 

ALTERAÇÃO
A Câmara dos De-

putados aprovou 
a medida provisó-
ria (MP) que deter-
mina que a certidão 
de nascimento pode-
rá indicar como na-
turalidade do filho o 
município de residên-
cia da mãe na data do 
nascimento, se loca-
lizado no Brasil. Atu-
almente, a lei prevê 
apenas o registro de 
onde ocorreu o par-
to como naturalida-
de da criança. A MP 
776/17 muda a Lei 
de Registros Públi-
cos 6.015/73. A me-
dida tem o objetivo 
de facilitar o regis-
tro nos municípios 
em que não exis-
tem maternidades. 

Temer assina deCreTo que 
reConheCe os supermerCados 
Como aTividade essenCial

O presidente da República, Michel Temer, assi-
nou na quarta-feira (16) o decreto que reconhece os 
supermercados como atividade essencial para a eco-
nomia brasileira. A medida possibilita ao setor meios 
que facilitam a negociação para a abertura das lo-
jas nos domingos e feriados. “Nós estamos moder-
nizando [a legislação], não só em favor dos empre-
sários, mas do povo brasileiro”, comemorou Temer. 
Durante a cerimônia, o presidente reforçou a impor-
tância da Reforma da Previdência e pediu apoio das 
empresas e dos trabalhadores. “É preciso que as clas-
ses produtivas do país, tanto empresários, quan-
to empregados, nos apoiem nessa tarefa”, disse. 

OPORTUNIDADE
O edital do concurso público do Instituto Federal de 

Santa Catarina (IFSC) para provimento de vagas para do-
centes e técnicos administrativos foi publicado no últi-
mo dia 11. São 58 vagas para todas as regiões do Estado. As 
inscrições abrem em 22 de agosto e vão até 26 de setem-
bro no site concursos.ifsc.edu.br. São 45 vagas para profes-
sor da carreira de magistério do ensino básico, técnico e 
tecnológico e 13 para técnico-administrativo em educação 
(níveis fundamental, médio e superior) em diversos cam-
pus. A remuneração para os cargos de professor varia en-
tre R$ 4.913,22 e R$ 10.043,67, conforme a titulação. Para 
os cargos de técnico-administrativo o valor inicial é de R$ 
2.403,07 (nível C), R$ 2.904,96 (nível D) e R$ 4.638,66 (ní-
vel E), já acrescido de R$ 458 de auxílio-alimentação.

NA MIRA DO 
MINISTÉRIO PÚBLICO

O Ministério Público Fe-
deral abriu investigação para 
apurar se deputados e senado-
res petistas usaram recursos da 
cota parlamentar para viajar, 
em maio, em apoio a Lula, que 
participara de uma audiên-
cia com o juiz Sergio Moro em 
Curitiba. Entre eles, os deputa-
dos Marco Maia e José Guima-
rães e os senadores Gleisi Ho-
ffmann e Lindbergh Farias.
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LIÇÕES DE VIDA
lembre-se: O bem que você faz hoje pode ser 
esquecido amanhã. Faça o bem assim mesmo.

AS PREOCUPAÇÕES EM 
VIAGENS AO EXTERIOR

A viagem de um jovem intercambista brasi-
leiro na Colômbia se transformou em um dra-
ma para familiares e amigos do estudante, de 
Tupã (SP), após um problema de saúde. De-
pois de duas semanas de viagem, Lucas As-
sumpção, de 27 anos, teve um acidente vascu-
lar cerebral e precisou ser internado na UTI de 
um hospital particular de Bogotá. O país lati-
no-americano não possui um sistema públi-
co de saúde, como no Brasil, e a conta aumen-
ta em cerca de R$ 3 mil por dia que o jovem fica 
internado. De acordo com a família, o intercam-
bista contratou um seguro de viagem, mas o pla-
no é básico e não cobre os procedimentos médi-
cos mais complexos. As dificuldades financeiras 
e o translado se tornaram um drama. Daí a ne-
cessidade de fazer um seguro completo quan-
do se viaja ao exterior. Vale como recomendação.

BOM fIM DE SEMAnA!

O IMPOSTO DE RENDA PEGANDO
A Justiça condenou um ex-professor da Universidade Fede-

ral de Santa Maria (UFSM) por fraude no Imposto de Renda. Ele 
terá de pagar mais de R$ 350 mil para reparar os danos causa-
dos. O nome dele não foi divulgado. Conforme a decisão da 3ª 
Vara Cível de Santa Maria, o professor, que também é médico ve-
terinário, teria omitido o arrendamento de um terreno no va-
lor de R$ 1 milhão. Ele também não informou ter recebido R$ 
450 mil por uma atividade rural, além de ter deduzido despe-
sas médicas de sua sogra, que não está na lista de dependentes.

Na defesa, o professor alegou que o dinheiro do arrenda-
mento veio de um empréstimo; que a diferença nos R$ 450 
mil foi uma falha de seu contador, que se esqueceu de ane-
xar uma nota fiscal; e que ele acreditava que a sogra fazia par-
te da lista de dependentes e foi ignorância dele. A Justiça 
entendeu que o professor não conseguiu comprovar suas de-
fesas e que ele não teria como não conhecer a legislação, pois 
é uma pessoa formada e com conhecimentos diversos.

O professor foi condenado a dois 
anos e nove meses de prisão, que fo-
ram revertidos à prestação de serviços 
comunitários. Além disso, ele terá de 
pagar R$ 355 mil para reparação dos 
danos causados e 50 dias/multa.

SALÁRIOS nO BRASIL

Em meio a ações do Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ) que contestam os altos valores pagos aos 
magistrados, um juiz de Mato Grosso surpreendeu ao 
ter o valor de seu contracheque do mês passado re-
velado: cerca de meio milhão de reais. Titular da 6ª 
Vara de Sinop, a 477 quilômetros de Cuiabá, o juiz 
Mirko Vicenzo Giannotte recebeu, em valores bru-
tos, R$ 503.928,79. Com descontos, o rendimento foi 
de R$ 415.693.02. Em conversa com o Globo, ele disse 
que o pagamento é justo, está dentro da lei e que ele 
não está “nem aí” para a polêmica. O presidente Te-
mer está encaminhando ao Congresso uma PEC para 
a moralização, onde os salários com todas as vanta-
gens não poderá ultrapassar o que ganha um minis-
tro do STF, cujo valor é algo em torno de 30 mil reais.

SALÁRIO MÍnIMO

O governo baixou em R$ 10, de R$ 979 para R$ 
969, a previsão para o salário mínimo em 2018. A re-
dução, se confirmada, deve gerar uma economia 
de R$ 3 bilhões ao governo no ano que vem. Atu-
almente, o salário mínimo está em R$ 937. Na ter-
ça-feira (15) o governo propôs elevar o teto para 
o rombo das contas públicas em 2017 e 2018 para 
até R$ 159 bilhões e anunciou uma série de me-
didas para aumentar a arrecadação e reduzir cus-
tos, entre elas o adiamento de reajustes a servidores 
e a criação de um teto salarial para o serviço públi-
co. De acordo com o governo, as medidas são neces-
sárias porque a arrecadação com impostos e tributos 
está mais baixa que a prevista, reflexo da recupera-
ção da economia que é mais lenta que a esperada.

DISCURSO INOPORTUNO

No velório de despedida do ex-marido Carlos Araújo, no último 
fim de semana, em Porto Alegre (RS), Dilma Rousseff se preocupou, 
ao invés de fazer uma despedida, em fazer um discurso político, cri-
ticando a reforma política durante o velório. Falou do ex-presidente 
Lula sobre sua condenação, o seu impeachment e o grande golpe. Es-
tava preocupada com o poder e não com a despedida. É ela mesma.

TransporTe esColar

Os acontecimentos com atropelamentos de 
crianças ao desembarcar de ônibus escolares na 
região têm sido uma causa preocupante. A con-
denação da prefeitura de Iraceminha e o recente 
atropelamento na saída de Maravilha são da mes-
ma natureza. O que deveríamos ter é a preocupa-
ção em deixar a criança transportada no lado da 
estrada que liga a sua residência. Deve ser evitado 
deixar um menor do outro lado da rodovia, pois o 
perigo é enorme, tanto pela imprudência e inocên-
cia da criança, como pela velocidade dos veícu-
los que transitam nas rodovias. Vale como alerta.
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E O BEIJO VAI PARA qUEM?

Eu estava escrevendo agradecimentos em um projeto 
que estou concluindo. E do nada lembrei de algo que eu 
não lembrava há muito tempo. Em outro contexto a lem-
brança seria irrelevante, mas para o propósito destas li-
nhas é perfeita.

Você lembra do Show da Xuxa? As crianças que parti-
cipavam das brincadeiras respondiam a mesma pergun-
ta do mesmo jeito: Xuxa perguntava para quem iria o bei-
jo, e as crianças respondiam: “Pro meu pai, pra minha 
mãe e pra você!”

Provavelmente alguma criança inventou essa res-
posta, lá no início do programa, e desde então ela foi 
sendo repetida. Como consequência, esperávamos, em 
frente à TV, alguém ser criativo e falar alguma coisa dife-
rente. Quando ocorria alguma alteração significativa no 
discurso, chamava a atenção do telespectador, e a Xuxa 
fazia algum comentário a respeito das respostas diferen-
tes. A eventual criatividade das respostas acabou se tor-
nando parte da atração.

Fenômeno semelhante ocorre hoje, entre os adultos 
que, nos anos 80, sentavam em frente ao televisor arcai-
co. Repetimos o que alguém, algum dia, inventou. Não 
sei se é por preguiça, falta de criatividade, ou se fomos 
condicionados a agir assim.

Basta analisar o resultado do que criamos: os produ-
tos são todos parecidos. Os serviços se assemelham na 
variabilidade absurda: não posso dizer que são pareci-
dos, pois não existe um padrão da prestação. Depende 
do humor do profissional, ou do problema que o cliente 
trouxer. Ao consumidor, resta comparar preços e ouvir o 
que outros clientes comentam: pois ouvir quem vende é 
ouvir o mesmo discurso repetitivo. “Aqui tem qualidade, 
preço baixo, bom atendimento, condições facilitadas, o 
cliente em primeiro lugar, satisfação garantida, atender 
todas as necessidades. “O blablablá de sempre, que pas-
sa despercebido, pois não significa nada.

Num contexto de amadorismo e de promessas não 
cumpridas, esperamos alguém que fale um pouquinho 
diferente. Alguém sincero que não repita clichês. Acho 
que este é o ponto mais surpreendente: ser diferente e 
falar diferente, hoje em dia, é ser humano, honesto, sin-
cero. Esse discurso inventado não é a nossa essência. Ou 
será que é? Se sim, estamos perdidos.

Mas eu tenho esperança: será que não vai ser você 
que vai falar o que pensa, o que sente? É o que precisa-
mos ouvir.

Desde o início da crise brasileira, o Brasil pas-
sa anualmente por revisões de suas metas fiscais, 
mas os ajustes das contas públicas não vêm geran-
do o resultado esperado. Apesar de alguns avan-
ços como a aprovação da Emenda Constitucional 
que limita os gastos à variação da inflação, medi-
das de redução de gastos com efeito de curto pra-
zo, a exemplo do enxugamento da máquina públi-
ca brasileira, não estão sendo tomadas. Do total de 
despesas de R$ 1,3 trilhão, apenas 5,3% podem ser 
manejadas. Com isso, evita-se a elevação da já altís-
sima carga tributária brasileira.

A Reforma da Previdência é a solução para 
equalizar o déficit fiscal do Brasil, garantir a redu-
ção dos juros e, por consequência, impulsionar a 
retomada da economia brasileira de maneira sus-
tentada. Em 2016, de acordo com informações do 
Tesouro Nacional, o déficit da Previdência corres-
pondeu a 97% do déficit primário do Brasil, so-
mando R$ 149,7 bilhões. Os R$ 4,5 bilhões restantes 

que compõem o rombo foram obtidos pelo Tesou-
ro Nacional e pelo Banco Central (BC). Para 2017, 
estima-se que o déficit na Previdência chegue a R$ 
180 bilhões. 

Adiá-la significa empurrar o Brasil para a in-
solvência. Não se pode deixá-la a mercê de interes-
ses corporativos, sob pena de desfigurá-la comple-
tamente e não obter os efeitos desejados nos cofres 
públicos e na economia do Brasil. A busca pelo 
equilíbrio das contas é o início da saída do País des-
sa severa crise. 

A revisão da meta fiscal implica em pagamen-
tos de mais juros e elevação do câmbio, já que a pro-
porção dívida/PIB - que atingiu 73,1% neste ano e 
registra crescimento expressivo de 21,6 pontos per-
centuais nos últimos três anos- tem sua perspecti-
va de redução minorada. Economias semelhantes 
a do Brasil apresentam um endividamento da or-
dem de 50,0% do PIB, ou seja, o país tende a per-
der investimentos externos à medida que os riscos 

vão aumentando. 
Projeções apontam que o resultado primário 

só deixará de ser negativo em 2021, sendo necessá-
rios superávits da ordem de 2% a 3% do PIB para re-
duzir a trajetória do endividamento público. Caso 
não se toque nas despesas e na Previdência, ade-
quando-a à nova realidade da economia brasilei-
ra, nem o teto de gastos poderá ser cumprido. Nes-
te cenário, a proporção dívida/PIB ultrapassará os 
100,0%, o que exigirá juros ainda maiores, dificul-
tando a volta a níveis saudáveis de endividamento. 

Não se pode mais adiar a reestruturação do Es-
tado brasileiro. Bate à porta a insolvência e com ela 
todos os seus efeitos nocivos na atividade produti-
va, com risco de acelerada inflação e desemprego 
profundo. Certamente, não é este futuro que que-
remos para o Brasil.

Bruno Breithaupt, presidente 
da Fecomércio-SC 
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POLíTICA

por lUiZ ClÁUDio CArPeS

dIrETO 
aO PONTO

EM gUARACIABA MOÇÃO 
COntRA CURSO DA UVESC

Vereadores situacionistas de Guaraciaba apresentaram mo-
ção contra um curso que a Uvesc vai realizar em Brasília. O cur-
so, que irá acontecer entre 29 e 31 de agosto, será, como dito, na 
capital federal. A justificativa é o momento econômico vivido 
pelo país, e os gastos que, em se tratando de um evento em Bra-
sília, aumentam sensivelmente para as câmaras de vereadores. 
Os vereadores proponentes ainda argumentaram que se o even-
to fosse aqui no Estado, se tornaria muito mais acessível. Os ve-
readores da oposição, por sua vez, e o presidente do Legislativo, 
foram contrários à moção. Talvez porque pretendam ir ao even-
to, se valendo do dinheiro público. Para se ter uma ideia, a mé-
dia de preço da passagem para Brasília, ida/volta, é de mais de 
mil reais! A diária do vereador de Guaraciaba é de 745 reais. E 
por fim, o gasto médio que cada edil vai onerar os cofres públi-
cos pode passar de 4 mil reais! Será que vale a pena? Sou a favor, 
em eventos desta natureza, que cada vereador pague sua própria 
despesa. Mas a previsão quanto ao Legislativo custear tais gas-
tos, é legal. Se é moral? Bem, aí já é outro papo. 

DIREItOS fUnDAMEntAIS PARA POBRES
Aqui no Brasil, infelizmente, alguns preceitos como saúde, 

justiça, educação, dignidade, não estão ao alcance de todos. A 
população de baixa renda pena, e muito, para ter certos acessos. 
Tomo como exemplo um caso ocorrido em São Paulo, e que nos 
serve de espelho para outros tantos similares, Brasil afora. Uma 
família de baixíssima renda teve uma filha, com sérios problemas 
de saúde. A menininha sobreviveu, já fez várias cirurgias, e agora 
depende de um exame especial (cintilografia renal) para se sub-
meter a mais uma. Só que este exame não é bancado pelo Estado. 
Aliás, o Estado de São Paulo manda para o município, que devolve 
para o Estado, e assim vai. Mais uma vez o Judiciário Federal de-
verá ser acionado, como tantas e tantas situações. Agora, caro lei-
tor, façamos um raciocínio. Será que se fosse filho de um “bacana” 
haveria este jogo de empurra? E mais: se estivéssemos em algum 
país europeu, principalmente os “nórdicos” (Dinamarca, Suécia, 
Finlândia) isto ocorreria? Claro que não. Lá as coisas funcionam, 
a previdência e a saúde funcionam, o Estado trata os seus com se-
riedade. Atrevo-me até a dizer que além da organização, não rou-
bam como fazem aqui. Não quebram a previdência, pois esta já 
está adequada aos tempos atuais e futuros. Diante deste exem-
plo de São Paulo, sei que há tantas situações semelhantes aqui 
em nossa região também, onde o cidadão precisa da Justiça para 
ver garantidos seus direitos. Até quando isto continuará em nos-
so país? Não sei, e sinceramente, não imagino até quando enfren-
taremos situações semelhantes. Aqui no Brasil, ao menos por en-
quanto, o acesso às garantias fundamentais está restrito às classes 
mais favorecidas. É a nossa realidade. Ainda bem que existem al-
gumas exceções, se bem que poucas. Muito poucas. 

POLÊMICA Após discussão acalorada em plenário, relator diz que 
comissão ainda analisa parecer do TCE, que recomendou aprovação 
com ressalvas legais

Comissão tem 30 dias para votar 
contas da administração de 2012

O vereador Natalino 
Prante (PP) é o relator do 
projeto que analisa as con-
tas do ex-prefeito Orli Ber-
ger do ano 2012 em Maravi-
lha. Ele se manifestou nesta 
semana após uma discussão 
acalorada durante a palavra 
livre na sessão de segunda-
feira (14), na Câmara de Ve-
readores. A discussão foi em 
torno do parecer do Tribunal 
de Contas do Estado (TCE), 
que recomendou a aprova-
ção das contas, mas com res-
salvas legais. 

No encontro de segunda-
feira o vereador Celso Ledur 
(PSB) levantou a polêmica e 
foi rebatido pelos colegas Na-
talino Prante e Jeovany Folle 
(PSDB), que pediram a apre-
sentação de provas que a ad-
ministração de 2012 tenha 

vereadores se reuniram em sessões no sábado (12) e na segunda-feira (14)

ederson abi/o líder

deixado contas para pagar. 
Em entrevista pela pri-

meira vez nesta semana, 
Prante explicou que a aná-
lise é bem complexa, já que 
o Tribunal recomenda a 
aprovação, mas para ir con-
tra o parecer do TCE exis-
te a necessidade de apre-
sentar provas consistentes 

por parte dos vereadores. “É 
necessário oito votos para 
que ele seja rejeitado. É im-
portante ressaltar que todas 
as gestões deixam algumas 
contas para a próxima qui-
tar e, muitas vezes, é utiliza-
do bônus e incentivos para 
isto”, explica. 

Conforme ele, o pare-

cer explica que houve mais 
despesas do que arrecada-
ção, mas o município não 
deixou de investir em edu-
cação e saúde, por exemplo, 
que têm limites mínimos es-
tipulados por lei. Além disso, 
houve um decreto de emer-
gência no período, que justi-
ficaria dificuldades adminis-
trativas. 

O relator revela que se 
reuniu com o ex-prefeito 
Orli Berger e sua assesso-
ria, além da atual adminis-
tração, e solicitou um pare-
cer jurídico da Câmara de 
Vereadores. Agora, a Comis-
são de Finanças, Orçamen-
to, Tributação, Fiscalização 
e Contas tem 30 dias para se 
reunir, dar o parecer sobre 
as contas e a matéria ser vo-
tada em plenário. 

A Câmara de Vereadores re-
gistrou público significativo no 
plenário na segunda-feira (14) 
em Maravilha. Estiveram pre-
sentes o secretário de Agricul-
tura, Pedro Gilberto Ioris; secre-
tário de Indústria e Comércio, 
Doraci Felisiak; presidente da 
Apae Marisol, Genuir Bassa-
ni, e a diretora, Adriane Polazzo, 
além de integrantes da escola. 

Durante a sessão, a Câma-
ra aprovou, em segunda aná-
lise, o projeto que prevê pavi-
mentação e melhorias em ruas 
da cidade, além do repasse de 
recursos para o Centro de Tra-

dições Gaúchas (CTG) Juca Rui-
vo e para o Grupo de Estudos 
e Apoio à Adoção de Maravi-
lha (Geama). O valor será de R$ 
12.500 mil para cada entidade.

De acordo com o vereador 
Eder Moraes, relator do proje-
to, o recurso é do Fundo de In-
fância e Adolescência (FIA) e 
será destinado em parcela úni-
ca após aprovação em segun-
do turno. O dinheiro será en-
caminhado para o município, 
que repassará para as entida-
des. Antes de receber o mon-
tante as entidades precisa-
ram apresentar projetos.

RECURSOS DO fIA REVItALIZAÇÃO
Câmara aprova 
repasse para Ctg 
Juca Ruivo e geama

Ordem de serviço 
para restauração da 
BR-282 é assinada

Presidente da apae, genuir Bassani, falou sobre trabalhos e agradeceu apoio

ascom/Câmara de vereadores

divulgação

A ordem de serviço para a res-
tauração da BR 282, do trecho de 
Chapecó a São Miguel do Oes-
te, foi assinada na quarta-feira 
(16), em Florianópolis, pelo dire-
tor-geral do Departamento Nacio-
nal de Infraestrutura de Transpor-
tes (Dnit), Valter Casimiro Silveira. 
O ato contou com a presença da 
empresa vencedora da licitação, 
a Traçado, que irá trabalhar em 
consórcio com a Gaia Rodovias.  

Duas primeiras empresas 
foram desclassificadas do pro-
cesso, porém, na última sema-
na, a Comarca de Porto Ale-
gre concedeu parecer favorável 
para que a terceira empresa rea-
lize as obras. Agora, a ordem do 
Dnit é recuperar o tempo per-

dido e agilizar as obras de res-
tauração, que preveem tercei-
ras faixas, trevos e as marginais 
no perímetro urbano que envol-
vem os municípios de Pinhalzi-
nho, Nova Erechim e Maravilha.

O deputado federal Cel-
so Maldaner (PMDB) explica 
que estão previstos 33 quilôme-
tros de terceira faixa e uma revi-
talização total da BR-282, além 
do entroncamento com a 158. 
“Não é tapa-buraco, é uma revi-
talização, a exemplo do que está 
ocorrendo de Chapecó a Pon-
te Serrada. Finalmente uma boa 
notícia para o Extremo-Oes-
te. A parte burocrática foi venci-
da, agora só depende de a empre-
sa iniciar os trabalhos”, afirma. 
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CAPACItAÇÃO
Jovens rurais participam 
de curso sobre gestão 
de trabalhos agrícolas 

Jovens rurais de Maravi-
lha, Tigrinhos, São Miguel da 
Boa Vista e Flor do Sertão ini-
ciaram nesta semana curso so-
bre gestão de trabalhos agríco-
las. Com duração de seis meses, 
a capacitação terá a participa-
ção de 20 alunos em aulas teóri-
cas e práticas. Na manhã de sex-
ta-feira (18) foi realizada a aula 
inaugural, na Agência de De-
senvolvimento Rural (ADR) 
de Maravilha, que abordou o 
tema “Leite à base de pasto”. 

Na parte da tarde foi fei-
ta visita na URT de Flor do Ser-
tão, além de ser estudada a ges-
tão da propriedade leiteira, seus 
parâmetros técnicos e econômi-
cos, viabilidade e rentabilidade.

O curso é uma realização 
do Sindicato dos Trabalhado-
res da Agricultura Familiar (Sin-
traf), prefeitura de Maravilha, 
por meio da Secretaria Munici-

pal de Agricultura e da Epagri. 
Conforme o cronograma previs-
to, em setembro o tema será “li-
derança e sucessão familiar” e 
em outubro “estratégia para efi-
ciência econômica”. Para no-
vembro e dezembro estão pro-
gramadas aulas sobre “educação 
ambiental em sistemas de pro-
dução de leite e pastagens: a 
base da produção eficiente”. 

O intervalo do curso será 
em janeiro e para fevereiro o cro-
nograma prevê um painel com 
políticas públicas para o se-
tor. O encerramento está pre-
visto para março de 2018, com 
o tema “produtividade e ren-
tabilidade”. “É um cronograma 
que equilibra a teoria e a práti-
ca com diversos temas impor-
tantes e visitas programadas 
em várias propriedades rurais”, 
destaca o secretário de Agri-
cultura, Pedro Gilberto Ioris.

Fotos: Carine arenhardt/o líder

arquivo/o líder

Extensionista rural da Epagri de Palmitos, Jean Pilger, ministrou a primeira aula

alunos participaram da atividade na manhã de sexta-feira

O Ministério Público 
acredita que houve impro-
bidade administrativa na 
contratação da empresa FM 
Pneus pela prefeitura de Cas-
cavel, no Paraná, para traba-
lho de recape de pneus. Os 
contratos, firmados em 2009 
e 2011, tinham valor de R$ 
104.240 mil. Na ação são réus 
a FM Pneus e cinco servido-
res públicos de Cascavel que 
atuaram na comissão de li-
citação quando a mesma foi 
contratada. 

Na época das contra-
tações a empresa tinha em 
seu quadro social o deputa-
do federal Celso Maldaner 
(PMDB) e o ex-senador Ca-
sildo Maldaner. A Constitui-
ção Federal proíbe que depu-
tados e senadores contratem 
com o poder público. 

O primeiro contrato, fir-

mado em 2009, tinha valor de 
R$ 84.490 mil e teve por ob-
jeto serviços de recapagem 
de pneus para uso da fro-
ta do município. A empresa 
foi a vencedora em 25 itens. 
A segunda contratação ocor-
reu no ano 2011, com valor 
de R$ 19.750 mil, sendo que 
a empresa venceu em qua-
tro itens.

Segundo o promotor Sér-
gio Ricardo Cezaro Machado, 
os procedimentos licitató-
rios observaram as formali-
dades previstas em lei, com a 
ressalva de que em nenhum 
momento os agentes públi-
cos da comissão de licitação 
envolvida nas duas ações fi-
zeram qualquer tipo de con-
sulta sobre a situação/con-
dição pessoal dos sócios da 
empresa. Apesar de terem 
em mãos os contratos sociais 

desta, optaram por acreditar 
na declaração de seus repre-
sentantes legais de que não 
tinham impedimentos para 
contratar com a administra-
ção pública.

Para o Ministério Públi-
co, houve enriquecimento 
ilícito e ilegalidade. “Desta 
feita, patente é a ilegalida-
de presente nas contratações 
narradas que envolvem FM 
Pneus Ltda. – empresa que 
tem em seus quadros so-
ciais duas figuras impedidas 
de contratar com a adminis-
tração pública – e o municí-
pio de Cascavel, por afronta 
à vedação constitucional que 
se faz clara quanto à impos-
sibilidade de deputados ou 
senadores contratarem com 
o poder público, impos-
ta para evitar atos motiva-
dos pela ganância humana 

capaz de corromper proce-
dimentos licitatórios em de-
corrência da influência dos 
cargos ocupados”. 

A investigação apurou 
ainda que o departamento 
jurídico na época emitiu pa-
recer alertando sobre even-
tuais casos de proibição nas 
licitações e que houve adi-
tivo de 25% sobre o primei-
ro contrato seis meses após 
a contratação. O caso tramita 
em segredo de Justiça. Mes-
mo não sendo ré na ação, a 
prefeitura de Cascavel deve 
ser notificada e vai abrir uma 
sindicância. Os contratos já 
foram finalizados. A ação foi 
levada à Vara da Fazenda Pú-
blica de Cascavel.

A redação do Jornal O Lí-
der entrou em contato com a 
empresa FM Pneus, que pre-
feriu não se manifestar.

JUDICIÁRIO Para o Ministério Público, houve enriquecimento 
ilícito e ilegalidade

Ação Civil Pública envolve 
empresa de Maravilha

Tendo como principal eixo 
temático Avanços em Cogni-
ção & Memória, a primeira edi-
ção do Retiro Neurocientífico 
do Oeste Catarinense reuni-
rá pesquisadores de todo o Bra-
sil no Sítio Vô Abilio Gollmann, 
interior de Cunha Porã, no pró-
ximo fim de semana (26 e 27). 
Para o organizador, Ricardo Sa-
chser, psicólogo de Maravilha e 
referência nacional na área de 
esquecimento, o evento é iné-
dito na região e ideal para alu-

nos e profissionais interessados 
no estudo sobre o cérebro. Além 
de Sachser, mestre em Neuro-
ciências pela UFRGS, participa-
rá o professor doutor Jean Faber 
da Unifesp (responsável pela 
disciplina de Neurociências do 
Departamento de Neurologia 
e Neurocirurgia da Escola Pau-
lista de Medicina) e o professor 
doutor Tadeu Souza, orientador 
de mestrado e doutorado em 
Neurociências do Departamen-
to de Bioquímica da UFRGS.

PRIMEIRA EDIÇÃO

Retiro neurocientífico do Oeste Catarinense 
será no próximo fim de semana

ricardo sachser, psicólogo
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LUIZ CarLOS
PraTES

RADIOfREqUÊnCIA Método foi aplicado no centro cirúrgico, mas com 
técnica minimamente invasiva, utilizando apenas agulhas especiais 

Cirurgião realiza procedimento 
inédito em Maravilha

Quem sofre com dores crô-
nicas na coluna sabe muito 
bem a dificuldade que é con-
viver com os sintomas, princi-
palmente quando o tratamen-
to clínico não é satisfatório. Por 
muitos anos a cirurgia de colu-
na era a única opção para os ca-
sos em que o tratamento clíni-
co não resultava em melhora da 
dor, mas a partir da década de 
1990 passou a se estudar uma 
nova técnica, hoje amplamen-
te realizada nos Estados Uni-
dos e Europa, que aos poucos 
foi conquistando mais espaço 
no Brasil, e que chegou, nesta 
semana, em Maravilha.

A radiofrequência é uma 
técnica minimamente invasiva, 
que utiliza apenas agulhas para 
fazer o tratamento no centro ci-
rúrgico. Na segunda-feira (14) 
dois pacientes foram atendidos 
no Hospital São José pelo orto-
pedista e traumatologista, espe-
cialista em cirurgia de coluna 
vertebral, Thiago Setti. 

Conforme o especialista, a 
radiofrequência é indicada para 
dores crônicas na coluna, quan-
do o tratamento clínico é inefi-
caz ou insuficiente para ameni-
zar a dor e a cirurgia ainda não 
é indicada. “É uma técnica para 
diminuir ou aliviar por comple-
to a dor na coluna”, reforça. 

Há duas opções de radio-
frequência, sendo a pulsada e 
a ablativa. A pulsada é indicada 
para as dores de nervo que cor-
rem para a perna. Nestes casos, 
a radiofrequência é aplicada 
nos nervos mistos, ou seja, os 
motores e sensitivos, que saem 
da coluna e têm a função de dar 
sensibilidade e força para as 
pernas. Assim, a radiofrequên-

cia também poderá acalmar as 
dores da perna. 

Já na radiofrequência ablati-
va as agulhas focam apenas nos 
nervos sensitivos, que têm como 
única função dar sensibilida-
de ao local, o que acaba sendo 
a fonte geradora de dor. Em am-
bas, há a inserção de uma agulha 
especial, com um gerador espe-
cial, nos locais onde são identifi-
cadas as dores do paciente.

A agulha vai emitir um pul-
so e nesta localização exata da 
coluna causar uma lesão inten-
cional. A radiofrequência tira a 
sensibilidade do local e conse-
quentemente a dor do pacien-
te. O procedimento dura em 
média de um a dois anos, perí-
odo em que o paciente fica sem 
a dor. No entanto, isso não sig-
nifica que a dor vá realmente 
voltar neste tempo. Conforme 
Setti, com a lesão causada in-
tencionalmente, o nervo vai fa-
zer sua regeneração. 

“Neste período o paciente 
permanece sem a dor e conse-
gue fazer a reabilitação, o for-
talecimento muscular, a ati-
vidade física. A intenção é 
fortalecer  a musculatura que 
sustenta a coluna e por mais 
que tenha essa cicatrização e 
volte a ter a inervação nessa re-
gião, por ela estar reabilitada 
há grande chance de que a dor 
do paciente não volte”, explica. 

Antes de passar pela radio-
frequência o paciente realiza o 
bloqueio diagnóstico, um pro-
cedimento muito parecido, no 
qual a agulha entra na região em 
que a pessoa sente a dor. Identi-
ficada a suposta fonte de dor, a 
agulha leva anestésicos até o lo-
cal. “Se o paciente melhora com-
pletamente da dor, eu vou ter a 
certeza que esta é a fonte de dor 
dele”, explica Setti. 

Além deste bloqueio diag-
nóstico, é possível fazer um blo-
queio terapêutico, quando, além 

do anestésico, o paciente recebe 
uma medicação anti-inflamató-
ria. Com o anti-inflamatório e o 
anestésico, a pessoa pode ter um 
período com redução importan-
te da dor, tomando menos medi-
cação, podendo fazer uma rea-
bilitação sem dor e caso o tempo 
de fisioterapia com o bloqueio 
terapêutico não for suficiente, 
tem-se ainda o recurso da radio-
frequência. 

O ortopedista já realiza o 
procedimento no município 
de Chapecó há alguns anos e 
agora passa também a traba-
lhar com a radiofrequência no 
hospital de Maravilha. O pro-
cedimento dura entre 40 e 60 
minutos, com anestesia local. 
O paciente, embora levemente 
sedado, permanece acordado 
durante o procedimento, que 
é realizado em caráter ambula-
torial, ou seja, o paciente recebe 
alta algumas horas após o proce-
dimento. 

Ortopedista e traumatologista, especialista em cirurgia de coluna vertebral thiago setti realizou dois procedimentos em maravilha 
nesta semana

Carine arenhardt/o líder

AS IDEIAS REPENTINAS QUE VÊM À 
MENTE SÃO IMPORTANTES

Quem pretende realizar algum trabalho verdadeiramente 
grandioso deve estar sempre sintonizado com a Sabedoria de 
Deus. De vez em quando, você tem ideias maravilhosas que 
surgem repentinamente, não é? Essas ideias maravilhosas são 
a própria Sabedoria de Deus presente no Universo. Em outras 
palavras, sua fonte está na Imagem Verdadeira do Universo.

Livro: Mensagens de Luz
Reuniões da Seicho-NO-IE

Terças-feiras, às 20h 
Quintas-feiras, às 15h

Encontro da Mulher Feliz
Na Associação Local de Maravilha/SC

Rua 27 de Julho, 2081

Pessimismo defensivo
Acabei de ler uma bobagem... Não, pensando bem não é uma 

bobagem, afinal, já disse aqui inúmeras vezes que a Psicologia não 
é ciência exata, em Psicologia tudo pode ser e tudo pode não ser...

Se a Psicologia fosse ciência exata, nos bastaria seguir seus 
princípios básicos e pronto, lá estaria o resultado esperado. Não 
é assim. 

Acabei de ler sobre “pessimismo defensivo”. Sim, isso exis-
te, o pessimismo que faz bem. Será mesmo? Discordo, mas só 
vou dizer de como penso depois de lhe falar do tal “pessimis-
mo defensivo”.

O pessimismo defensivo é aconselhado às pessoas mais 
ansiosas e pessimista, inseguras. As inseguranças humanas 
produzem todos os males da cabeça e das ações das pessoas. 
Vamos lá.

O tal “pessimismo defensivo” não é mais que esperar o pior 
naquilo que nos assusta. Se você estiver temendo alguma coisa 
que lhe possa acontecer ou, supostamente, esteja por acontecer, 
espere o pior. E o que vai acontecer? O “pessimismo defensivo” lhe 
vai surpreender, o que você mais temia não aconteceu ou não foi 
nada parecido com o que você imaginava. Em outras palavras, es-
perar pelo pior não vai doer tanto, afinal, o que mais tememos é, 
não raro, o que acaba por não acontecer...

Mas prefiro outra postura: a do não esperar pelo pior, a do 
imaginar o melhor. – Ah, Prates, e se não for assim, e se o que teme-
mos acabar mesmo por acontecer? Concordo, só que com a boa 
esperança você sofre menos, só vai sofrer depois de o fato ruim 
ter acontecido. De outro modo, você, pelo pessimismo defensi-
vo, pode sofrer antes e depois. Esperar pelo melhor faz-nos bem 
às vísceras. O pessimismo é próprio dos pífios da vida, demais, é 
bom não esquecer que nossos pensamentos têm força, têm ener-
gia, têm poderes de mudar muito do mundo que nos cerca e até 
mesmo de energias inimagináveis. Desprezar essa força é ignorân-
cia pétrea. Mas que fique claro, esse credo não pode ser apenas la-
bial, ou a pessoa sente a verdade dessa energia no sangue, vive-a 
com a plena certeza do ar que respira ou... nada feito. O que anda 
por aí é gente sem fé, sem credos, apenas dizendo-se crentes. As 
igrejas estão cheias desses tipos desprezíveis. Aliás, os que verda-
deiramente têm fé são silenciosos e não vão à igrejas. Melhor é ser 
positivo, otimista. Ponto. E ponto final. 

BICHOS
Dia destes o programa Conversas com Bial, na Globo, tratou 

de maus-tratos aos animais. No dia seguinte ao programa, sites de 
tevê diziam que: - “Com debate sobre maus-tratos aos animais, 
Bial perdeu para outras emissoras”. Perdeu na audiência. E por 
quê? Porque “animais humanos”, os piores e verdadeiros ani-
mais, não querem saber desse tipo de programa que fala dos 
malditos que maltratam bichos indefesos. Esse tipo asqueroso 
quer lutas, futebol, sexo, pornografia nos humorísticos e saca-
nagem de certos canais depois da meia-noite. Fétidos.

VERDADES
E não me venha um “doutorzinho” desmentir: a pílula anti-

concepcional mina, solapa, a saúde das mulheres, elas vão pa-
gar caro pelo uso da pílula, um artifício contra a gravidez mas 
ao preço de andar na contramão da fisiologia da mulher. Vão 
pagar caro ou já estão pagando. E os homens vão se danar com 
a pílulas para artificializar a potência. Nesses casos, a Natureza 
está na dela, os otários é que não estão... Quem avisa, amigo é.

fALtA DIZER 
Quem quiser ter sucesso na vida precisa aprender a dizer 

não. A dizer em qualquer situação, se for o caso. Dizer não es-
pecialmente na família e no trabalho. Eu, “bonzinho”, já desisti, 
um perfeito otário. E os espertos descobrem isso logo, logo... 
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COnfERÊnCIA nACIOnAL Iniciativa tem como objetivo discutir possibilidades 
de enfrentamento do câncer da mulher em todas as regiões do país

Prefeita e representante da 
Rede feminina participam 
de evento em São Paulo

A Rede Feminina de 
Combate ao Câncer, repre-
sentada por Maria Joana Di-
vina, e a prefeita, Rosimar 
Maldaner, participaram da 
1ª Conferência Nacional de 
Prefeitas e Governadoras e 
da 7ª Conferência Nacional 
de Primeiras-Damas, reali-
zadas no último dia 10, em 
São Paulo. 

As conferências são uma 
iniciativa da Federação Bra-
sileira de Instituições Filan-
trópicas de apoio à Saúde da 
Mama (Femama) para dis-
cutir e fomentar possibili-
dades de enfrentamento do 
câncer da mulher em to-
das as regiões do Brasil, es-
timulando representantes 
de Ongs e lideranças femi-

ninas a atuarem como agen-
tes de transformação. “Tive-
mos o orgulho de ser uma 
das 52 Ongs presentes nesta 
grandiosa conferência”, des-
tacam. 

O encontro teve como 
objetivo sensibilizar e orien-
tar as lideranças femininas 
quanto às reais possibili-
dades de influenciar a so-
ciedade civil e promover a 
urgência da criação e apli-
cação de políticas e progra-
mas de saúde que garantam 
atendimento qualificado, 
tratamento ágil e adequa-
do para o câncer da mulher. 
A mentora foi Maira Calef-

fi, mastologista que atua vo-
luntariamente na causa, ten-
do fundado o Instituto da 
Mama do Rio Grande do Sul 
e a Femama. 

Os assuntos abordados 
foram empoderamento fe-
minino, custo social do cân-
cer, acesso ao diagnóstico e 
tratamento, registro compul-
sório do câncer e a impor-
tância da Comissão Espe-
cial de Oncologia. Além da 
discussão das temáticas, foi 
promovida oficina para ela-
boração de planejamento de 
forma alinhada com a Fema-
ma, considerando as respon-
sabilidades de cada ator.

Fotos: divulgação

rosimar maldaner e maria Joana Divina Evento foi realizado no último dia 10 em são Paulo

SEMAnA DA PÁtRIA 

Desfile cívico terá a participação de 
mais de cinco mil alunos

No próximo dia 1º de 
setembro o Espaço Crian-
ça Sorriso sedia a abertu-
ra oficial da Semana da Pá-
tria 2017, programação que 
segue por sete dias no mu-
nicípio de Maravilha. Dia-
riamente, às 8h15, escolas 
e entidades participam do 
hasteamento das bandeiras 
no Espaço Criança Sorri-
so, e às 17h do arriamento. 

A programação encer-
ra no dia 7 de setembro, fe-
riado nacional que lembra 
a Independência do Brasil, 
com o tradicional desfile 
cívico, envolvendo todas as 

reunião foi realizada na segunda-feira (14)

escolas municipais, estadu-
ais e particulares de Mara-
vilha. Conforme a secretá-
ria de Educação, Roseméri 
Rodrigues da Silva, mais 
de cinco mil alunos devem 

participar do evento, que 
terá início às 8h. A secretá-
ria também aguarda a con-
firmação de participação 
da Polícia Militar e Corpo 
de Bombeiros no desfile. 

No início desta semana 
foi realizada reunião com di-
retores das escolas, repre-
sentantes das entidades e 
grupos que estarão envol-
vidos no hasteamento e ar-
riamento das bandeiras, du-
rante a Semana da Pátria. 
Roseméri destaca que duran-
te o encontro foi definido o 
trajeto do desfile. “A concen-
tração será em frente ao Es-
paço Criança Sorriso, sendo 
que a saída será em frente ao 
Supermercado Amauri, se-
guindo pela Avenida Araucá-
ria, dobrando na Avenida Sul 
Brasil”, destaca a secretária. 

divulgação

nA CAMA COM UM 
PSICóLOgO – A MALA

Como é a vida de e com um/a psicólogo/a? 
Tem pessoas que acham que um psicólogo seja 

uma pessoa perfeita, um guru, um santo: Não é. 
Têm pessoas que acham que um psicólogo seja um 

louco: muitas vezes é. 
Têm pessoas que acham que um psicólogo não sai-

ba fazer nada: às vezes também acho. 
Têm pessoas que encontram no psicólogo uma 

ajuda fundamental e determinante: a maioria das ve-
zes é assim mesmo.

Têm psicólogos que não sabem nem sequer o que 
é a psicologia e o que estão fazendo: infelizmente 
tem. 

E têm psicólogos que se levam muito a sério e 
acham que a psicologia resolva tudo: também, infe-
lizmente, tem. 

Por isso decidi começar escrever algumas crônicas 
narrativas, irônicas, sérias, desprendidas, irreveren-
tes, que tem como protagonistas psicólogos/as 

Para todos aqueles que perguntam: “como é que é 
ficar com um psicólogo?”

Chamarei esse filão de histórias: “Na cama com 
um psicólogo”. Boa leitura! 

————————————————

NA CAMA COM UM PSICÓLOGO - EPISÓDIO 1:
A mala 
P= psicólogo; N= namorado/a
N - P, temos que trocar a mala.
P - Qual?
N – Aquela preta que compramos em BC. 
P - É bonita, por quê?
N - Está quebrada e também está velha
P - O que tem?
N - Quebrou uma das quatro rodas.
P – E aí? Não se pode arrumar?
N - Olha, sim, mas custa menos comprar uma nova
P - Mas o que tem a ver? Veja só, esta mala, assim 

como cada objeto, tem por trás o trabalho das pes-
soas; há pessoas que a trabalharam; há um impac-
to ambiental significativo, tanto na produção que no 
resíduo. Para cada coisa que se compra, é preciso sa-
ber dar valor, não apenas um preço. Desde que es-
colhe comprar. Por isso cada vez que você pega algo, 
isso precisa e tem que ser feito com respeito, consci-
ência e convicção... Eu prefiro gastar 100 reais para 
consertá-la do que gastar 90 e comprar uma nova. In-
clusive porque se você pensa assim, não vai ter capa-
cidade em envelhecer e vai desejar colocar botox ou 
refazer tetas ao primeiro sinal de imperfeição ou iní-
cio de desgaste, enquanto vai ter o profundo medo 
de ser jogada fora exatamente como você quer fazer 
com esta mala?

N - Mas...
P – Quando você ama as coisas, tem que saber amá

-las do começo ao fim... Não momento por momento. 
E isso vale mesmo com as pessoas. Não acha?

N - Não entendi se você é mais sábio ou mais car-
camano.
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“a lei da economia não respeita 
e nem tolera quem pretende 
receber sem dar” 

Napoleon Hill
por rAqUel bASSo Hübner

ECONOMIa E NEGÓCIOS
raquel@jornalolider.com.br

O volume de exportações brasileiras aumentou 12,5% entre julho de 2016 e 
julho deste ano, segundo dados dos Indicadores de Comércio Exterior, divulga-
dos nesta semana pela Fundação Getulio Vargas (FGV). O volume das commodi-
ties (mercadorias com preços fixados em dólar) teve expansão de 19,6%, enquan-
to as não commodities acusaram uma alta de apenas 5,7%. Entre as atividades 
econômicas, o principal destaque ficou com a indústria extrativa, com cresci-
mento de 49,7% no volume exportado. O setor agropecuário exportou 26% a mais 
em volume no período. Já a indústria da transformação teve a alta mais modes-
ta entre os três setores: 3,1%. Já entre as categorias de uso, os bens de consumo 
duráveis tiveram aumento de 52,5% e os bens intermediários (insumos para o se-
tor produtivo) de 5,3%. Os bens de consumo semiduráveis tiveram uma varia-
ção quase nula (0,1%), enquanto os bens de consumo não duráveis ficaram está-
veis. Já os bens de capital (máquinas e equipamentos) registraram queda de 7%.

VolUme De exPorTAçõeS 
CreSCe 12,5% em JUlHo

Temer: quando há queda 
de inflação, também 
cai arrecadação

O presidente, Michel Temer, defendeu a mudança da meta 
para o déficit primário do setor público deste ano e do próxi-
mo para R$ 159 bilhões. Apesar da revisão para cima do défi-
cit para este e o próximo ano, o presidente salientou que hou-
ve também anúncios no sentido contrário, como o corte de 
60 mil cargos do serviço público federal e o adiamento do re-
ajuste de várias categorias do serviço público. Ele ponderou 
ainda que “se a inflação cai, o salário vale mais”. O presiden-
te disse ainda que, com as medidas anunciadas, foi possí-
vel barrar um aumento de impostos, como setores do pró-
prio governo chegaram a cogitar nas últimas semanas.

VenDAS Do VAreJo CATArinenSe AUmenTAm 12,7% em JUnHo

Santa Catarina fechou o primeiro semestre de 2017 com saldo positivo no comércio varejista e destaca-se como o Estado 
com o maior volume de vendas neste ano no Brasil. Conforme a Pesquisa Mensal do Comércio (PMC), divulgada na terça-
feira (15) pelo IBGE, em junho, o setor manteve a tendência de recuperação e registrou crescimento de 12,7% na comparação 
com o mesmo período do ano anterior, a oitava alta consecutiva. Em termos de receita nominal, a variação foi positiva em 11,2%.

Brasileiros mudam estratégia 
para compra da casa própria

No primeiro semestre de 2017, o volume de finan-
ciamentos imobiliários registrou queda de 9,1% em 
comparação ao mesmo período de 2016, segundo da-
dos da Associação Brasileira das Entidades de Crédi-
to Imobiliário e Poupança (Abecip). No mesmo perí-
odo, o consórcio de imóveis apresentou crescimento 
de vendas de 8,7% e de 27,6% no volume de crédi-
tos comercializados, de acordo com a Associação Bra-
sileira de Administradoras de Consórcios (ABAC).

Acic sedia encontro 
de tecnologia 
em Criciúma

Estimulados pelo crescimento 
do setor tecnológico e do desenvol-
vimento de softwares em polos de 
Santa Catarina, o Núcleo de Base 
Tecnológica (NBT), o Núcleo de 
Profissionais e Gestores de TI (NTI) 
da Associação Empresarial de Cri-
ciúma (ACIC) e o Criciúma DEV – 
Grupo de Profissionais Desenvol-
vedores se uniram para realizar um 
grande evento de tecnologia para o 
Sul de Santa Catarina: o South Tech 
Summit. O South Tech Summit é fi-
nanciado pela União Europeia por 
meio do programa AL-Invest 5.0, 
em parceria com a Federação das 
Associações Empresariais de San-
ta Catarina (Facisci) e com a Câma-
ra de Indústria, Comércio, Serviços 
e Turismo de Santa Cruz, (Cain-
co), da Bolívia. O evento será nos 
dias 1º e 2 de setembro, no Espa-
ço Triple C, da Acic, com o objeti-
vo de reunir profissionais da área 
em uma atmosfera de troca de ex-
periências e geração de novos ne-
gócios. Seguindo os pilares de tec-
nologia, negócios e networking, 
o South Tech Summit contará com 
palestras de autoridades no setor 
de tecnologia, feiras para exposi-
ção de produtos/serviços, hacka-
thon (maratona de programação), 
entre outras atividades.

Indústrias gastam mais de R$ 27 
bi com segurança em 2016

As perdas causadas com roubo, furto ou vandalismo soma-
das aos gastos com seguros e segurança privada, consumiram 
mais de R$ 27 bilhões do faturamento das indústrias do país em 
2016. Os dados constam de um levantamento divulgado no últi-
mo dia 15 pela Confederação Nacional da Indústria (CNI). O es-
tudo mostra ainda que uma em cada três indústrias foram atin-
gidas. De acordo com a pesquisa, 53% das empresas vítimas 
da violência avaliam que os prejuízos com os crimes atingi-
ram até 0,5% do faturamento. Na média, as perdas para as em-
presas que enfrentaram roubos, assaltos ou vandalismos equi-
valem a 0,69% do faturamento, ou R$ 5,8 bilhões em 2016. O 
levantamento foi feito com 2.952 indústrias de pequeno, mé-
dio e grande porte de todo o país. Segundo a CNI, 57% dos en-
trevistados consideram que os crimes de roubo, furto ou vanda-
lismo aumentaram na localidade onde a empresa está sediada. 

https://www.pensador.com/autor/napoleon_hill/


 maravilha, 19 DE agOstO DE 201710

por Dr. geoVAni DeleVATi

MEdICINa E SaÚdE

Transtorno do Déficit de 
Atenção com Hiperatividade

O transtorno do Déficit de atenção com 
hiperatividade (tDah) é um transtorno 
neurobiológico, de causas genéticas, 

que aparece na infância e frequentemente 
acompanha o indivíduo por toda a sua 

vida. Ele se caracteriza por sintomas de 
desatenção, inquietude e impulsividade. Ele 
é chamado às vezes de DDa (Distúrbio do 
Déficit de atenção). Em inglês, também é 
chamado de aDD, aDhD ou de aD/hD.

ExIStE MESMO O tDAH?
Ele é reconhecido oficialmente por vários países e pela Organização Mundial da Saú-

de (OMS). Em alguns países, como nos Estados Unidos, portadores de TDAH são protegi-
dos pela lei quanto a receberem tratamento diferenciado na escola.

nÃO ExIStE COntROVéRSIA SOBRE A ExIStÊnCIA DO tDAH?
Não, nenhuma. Existe inclusive um Consenso Internacional publicado pelos mais re-

nomados médicos e psicólogos de todo o mundo a este respeito. Consenso é uma publi-
cação científica realizada após extensos debates entre pesquisadores de todo o mundo, 
incluindo aqueles que não pertencem a um mesmo grupo ou instituição e não comparti-
lham necessariamente as mesmas ideias sobre todos os aspectos de um transtorno.

Pelas mais variadas razões, desde ino-
cência e falta de formação científica, até 
mesmo má-fé. Alguns chegam a afirmar 
que “o TDAH não existe”, é uma “invenção” 
médica ou da indústria farmacêutica, para 
terem lucros com o tratamento.

No primeiro caso se incluem todos 
aqueles profissionais que nunca publica-
ram qualquer pesquisa demonstrando o 
que eles afirmam categoricamente e não 
fazem parte de nenhum grupo científico. 
Quando questionados, falam em “experi-
ência pessoal” ou então relatam casos que 
somente eles conhecem porque nunca fo-
ram publicados em revistas especializadas. 
Muitos escrevem livros ou têm sítios na in-
ternet, mas nunca apresentaram seus “re-
sultados” em congressos ou publicaram em 

revistas científicas, para que os demais pos-
sam julgar a veracidade do que dizem.

Os segundos são aqueles que preten-
dem “vender” alguma forma de tratamento 
diferente daquilo que é atualmente preco-
nizado, alegando que somente eles podem 
tratar de modo correto.

Tanto os primeiros, quanto os segun-
dos, afirmam que o tratamento do TDAH 
com medicamentos causa consequên-
cias terríveis. Quando a literatura científi-
ca é pesquisada, nada daquilo que eles afir-
mam é encontrado em qualquer pesquisa 
em qualquer país do mundo. Esta é a prin-
cipal característica destes indivíduos: ape-
sar de terem uma “aparência” de cientistas 
ou pesquisadores, jamais publicaram nada 
que comprovasse o que dizem.

POR qUE ALgUMAS PESSOAS InSIStEM qUE O tDAH nÃO ExIStE?

O tDAH é COMUM?
Ele é o transtorno mais comum em crianças e adolescentes enca-

minhados para serviços especializados. Ele ocorre em 3 a 5% das crian-
ças, em várias regiões diferentes do mundo em que já foi pesquisado. Em 
mais da metade dos casos o transtorno acompanha o indivíduo na vida 
adulta, embora os sintomas de inquietude sejam mais brandos.

qUAIS SÃO OS SIntOMAS DE tDAH?
O TDAH se caracteriza por uma combinação de dois tipos de sintomas:

1) Desatenção
2) hiperatividade-impulsividade

O TDAH na infância em geral se associa a dificuldades na escola e no relaciona-
mento com demais crianças, pais e professores. As crianças são tidas como “avoa-
das”, “vivendo no mundo da lua” e geralmente “estabanadas” ou “ligados por um 
motor” (isto é, não param quietas por muito tempo). Os meninos tendem a ter 
mais sintomas de hiperatividade e impulsividade que as meninas, mas todos são 
desatentos. Crianças e adolescentes com TDAH podem apresentar mais proble-
mas de comportamento, como por exemplo, dificuldades com regras e limites.

Em adultos, ocorrem problemas de desatenção para coisas do co-
tidiano e do trabalho, bem como com a memória (são muito esque-
cidos). São inquietos (parece que só relaxam dormindo), vivem 
mudando de uma coisa para outra e também são im-
pulsivos (colocam os carros na frente dos bois). 
Eles têm dificuldade em avaliar seu próprio 
comportamento e quanto isto afeta os de-
mais à sua volta. São frequentemente con-
siderados “egoístas”. Eles têm 
uma grande frequência 
de outros proble-
mas associados, 
tais como o uso 
de drogas e ál-
cool, ansieda-
de e depressão.



 maravilha, 19 DE agOstO DE 2017 11

tRAtAMEntO
O tratamento do TDAH deve ser multimodal, 

ou seja, uma combinação de medicamentos, orien-
tação aos pais e professores, além de técnicas espe-
cíficas que são ensinadas ao portador. A medica-
ção, na maioria dos casos, faz parte do tratamento.

A psicoterapia que é indicada para o tratamento do 
TDAH chama-se Terapia Cognitivo Comportamental, que 
no Brasil é uma atribuição exclusiva de psicólogos. Não exis-
te até o momento nenhuma evidência científica de que ou-
tras formas de psicoterapia auxiliem nos sintomas de TDAH.

O tratamento com fonoaudiólogo está recomenda-
do em casos específicos onde existem, simultaneamente, 
Transtorno de Leitura (Dislexia) ou Transtorno da Expres-
são Escrita (Disortografia). O TDAH não é um problema de 
aprendizado, como a dislexia e a disortografia, mas as di-
ficuldades em manter a atenção, a desorganização e a in-
quietude atrapalham bastante o rendimento dos estu-
dos. É necessário que os professores conheçam técnicas 
que auxiliem os alunos com TDAH a ter melhor desempe-
nho. Em alguns casos é necessário ensinar ao aluno téc-
nicas específicas para minimizar as suas dificuldades.

Fonte: www.tdah.org.br

qUAIS SÃO AS CAUSAS DO tDAH?
Já existem inúmeros estudos em todo o mundo - inclusive 

no Brasil - demonstrando que a prevalência do TDAH é seme-
lhante em diferentes regiões, o que indica que o transtorno não 
é secundário a fatores culturais (as práticas de determinada so-
ciedade, etc.), o modo como os pais educam os filhos ou resulta-
do de conflitos psicológicos.

Estudos científicos mostram que portadores de TDAH têm 
alterações na região frontal e as suas conexões com o resto do 
cérebro. A região frontal orbital é uma das mais desenvolvidas 
no ser humano em comparação com outras espécies animais e 
é responsável pela inibição do comportamento (isto é, contro-
lar ou inibir comportamentos inadequados), pela capacidade 
de prestar atenção, memória, autocontrole, organização e pla-
nejamento.

O que parece estar alterado nesta região cerebral é o funcio-
namento de um sistema de substâncias químicas chamadas neu-
rotransmissores (principalmente dopamina e noradrenalina), 
que passam informação entre as células nervosas (neurônios).

Existem causas que foram investigadas para estas alterações 
nos neurotransmissores da região frontal e suas conexões.

A) Hereditariedade:
Os genes parecem ser 

responsáveis não pelo 
transtorno em si, mas 
por uma predisposição 
ao TDAH. A participa-
ção de genes foi sus-
peitada, inicialmente, a 
partir de observações de 
que nas famílias de por-
tadores de TDAH a pre-

sença de parentes tam-
bém afetados com TDAH 

era mais frequente do 
que nas famílias 

que não tinham crianças com TDAH. A prevalência da doença 
entre os parentes das crianças afetadas é cerca de 2 a 10 vezes 
mais do que na população em geral (isto é chamado de recor-
rência familial).

Porém, como em qualquer transtorno do comportamento, 
a maior ocorrência dentro da família pode ser devido a influ-
ências ambientais, como se a criança aprendesse a se compor-
tar de um modo “desatento” ou “hiperativo” simplesmente por 
ver seus pais se comportando desta maneira, o que excluiria o 
papel de genes. Foi preciso, então, comprovar que a recorrên-
cia familial era de fato devida a uma predisposição genética, e 
não somente ao ambiente. Outros tipos de estudos genéticos fo-
ram fundamentais para se ter certeza da participação de genes: 
os estudos com gêmeos e com adotados. Nos estudos com ado-
tados comparam-se pais biológicos e pais adotivos de crianças 
afetadas, verificando se há diferença na presença do TDAH en-
tre os dois grupos de pais. Eles mostraram que os pais biológicos 
têm 3 vezes mais TDAH que os pais adotivos.

Os estudos com gêmeos comparam gêmeos univitelinos e 
gêmeos fraternos (bivitelinos), quanto a diferentes aspectos do 
TDAH (presença ou não, tipo, gravidade etc...). Sabendo-se que 
os gêmeos univitelinos têm 100% de semelhança genética, ao 
contrário dos fraternos (50% de semelhança genética), se os uni-
vitelinos se parecem mais nos sintomas de TDAH do que os fra-
ternos, a única explicação é a participação de componentes ge-
néticos (os pais são iguais, o ambiente é o mesmo, a dieta, etc.). 
Quanto mais parecidos, ou seja, quanto mais concordam em re-
lação àquelas características, maior é a influência genética para 
a doença. Realmente, os estudos de gêmeos com TDAH mostra-
ram que os univitelinos são muito mais parecidos (também se 
diz “concordantes”) do que os fraternos, chegando a ter 70% de 
concordância, o que evidencia uma importante participação de 
genes na origem do TDAH.

A partir dos dados destes estudos, o próximo passo na pesqui-
sa genética do TDAH foi começar a procurar que genes poderiam 
ser estes. É importante salientar que no TDAH, como na maioria 
dos transtornos do comportamento, em geral multifatoriais, nun-
ca devemos falar em determinação genética, mas sim em predis-
posição ou influência genética. O que acontece nestes transtor-
nos é que a predisposição genética envolve vários genes, e não 
um único gene (como é a regra para várias de nossas caracterís-
ticas físicas, também). Provavelmente não existe, ou não se acre-
dita que exista, um único “gene do TDAH”. Além disto, genes po-
dem ter diferentes níveis de atividade, alguns podem estar agindo 
em alguns pacientes de um modo diferente que em outros; eles 
interagem entre si, somando-se ainda as influências ambientais. 
Também existe maior incidência de depressão, transtorno bipolar 
(antigamente denominado Psicose Maníaco-Depressiva) e abuso 
de álcool e drogas nos familiares de portadores de TDAH.

B) Substâncias ingeridas na gravidez:
Tem-se observado que a nicotina e o álcool quando inge-

ridos durante a gravidez podem causar alterações em algumas 
partes do cérebro do bebê, incluindo-se aí a região frontal or-
bital. Pesquisas indicam que mães alcoolistas têm mais chan-
ce de ter filhos com problemas de hiperatividade e desatenção. 
É importante lembrar que muitos destes estudos somente nos 
mostram uma associação entre estes fatores, mas não mostram 
uma relação de causa e efeito.

C) Sofrimento fetal:
Alguns estudos mostram que mulheres que tiveram pro-

blemas no parto que acabaram causando sofrimento fetal ti-
nham mais chance de terem filhos com TDAH. A relação de 
causa não é clara. Talvez mães com TDAH sejam mais descui-
dadas e assim possam estar mais predispostas a problemas na 
gravidez e no parto. Ou seja, a carga genética que ela própria 
tem (e que passa ao filho) é que estaria influenciando a maior 
presença de problemas no parto.

D) Exposição a chumbo:
Crianças pequenas que sofreram intoxicação por chum-

bo podem apresentar sintomas semelhantes aos do TDAH. En-
tretanto, não há nenhuma necessidade de se realizar qualquer 
exame de sangue para medir o chumbo numa criança com 
TDAH, já que isto é raro e pode ser facilmente identificado pela 
história clínica.

E) Problemas familiares:
Algumas teorias sugeriam que problemas familiares (alto 

grau de discórdia conjugal, baixa instrução da mãe, famílias 
com apenas um dos pais, funcionamento familiar caótico e fa-
mílias com nível socioeconômico mais baixo) poderiam ser a 
causa do TDAH nas crianças. Estudos recentes têm refutado 
esta ideia. As dificuldades familiares podem ser mais consequ-
ência do que causa do TDAH (na criança e mesmo nos pais). 
Problemas familiares podem agravar um quadro de TDAH, 
mas não causá-lo.

F) Outras causas
Outros fatores já foram aventados e posteriormente 

abandonados como causa de TDAH:
1. corante amarelo
2. aspartame
3. luz artificial
4. deficiência hormonal (principalmente da tireoide)
5. deficiências vitamínicas na dieta.
todas estas possíveis causas foram investigadas 
cientificamente e foram desacreditadas.
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Restaurante Comida Boa está sob nova direção 

floricultura flor e Ser preza pelo bom atendimento 

Umai Sushi Delivery trabalha com 
culinária japonesa 

nova Era trabalha 
com construção 
de edifícios 

José Constantino Brum 
assumiu seu primeiro negó-
cio próprio na cidade de Ma-
ravilha há pouco mais de 
uma semana e, junto com 
sua equipe, planeja inova-

ções para o estabelecimen-
to. Ele era agricultor e agora 
está à frente do Restauran-
te Comida Boa, com aten-
dimento na Avenida Mara-
vilha, no Bairro Floresta. 

Com quatro colabora-
dores, o restaurante pres-
ta atendimento das 11h30 
às 14h30, com serviço de al-
moço com bufê livre. A par-
tir do dia 1º de setembro o 

estabelecimento também 
passa a trabalhar no perío-
do noturno, servindo jan-
ta. A nova direção objeti-
va inovar aos poucos para 
melhorar o atendimento.

Fotos: Carine arenhardt/o líder

Equipe do restaurante Comida Boa restaurante atende na avenida maravilha

Cleri do Amaral apos-
tou no próprio negócio há 
10 anos, assumindo a Flori-
cultura Flor e Ser. Ela traba-
lha com uma colaborado-
ra e reforça que o objetivo 
principal é bem atender 

aos clientes, com produ-
tos de qualidade e um es-
paço agradável. A empresa 
atende na Avenida Mara-
vilha, no Novo Bairro.

Na loja o cliente encon-
tra grande variedade de flo-

res naturais e artificiais. A 
empresa também traba-
lha com montagem de ces-
tas para café da manhã, ar-
tigos para presentes e linha 
de bazar. Outro diferen-
cial é o disque mensagens 

e a entrega de presentes em 
casa. Nas datas especiais, 
a empresa renova o esto-
que, trazendo produtos re-
lativos à data. O horário de 
atendimento é das 7h30 às 
12h e das 13h15 às 18h45. 

Proprietária, Cleri do amaral, ao lado da colaboradora Floricultura Flor e ser, na avenida maravilha

O estabelecimento abriu 
as pontas há cerca quatro anos 
e em novembro de 2016 foi 
assumido pelas irmãs Elia-
ne e Roseli. Eliane já traba-
lhava na empresa como co-
laboradora e chamou a irmã 

para uma sociedade ao sa-
ber que o estabelecimento es-
tava à venda. Este é o primei-
ro negócio próprio das irmãs 
e já é sucesso no município. 

O Umai Sushi Delivery tra-
balha com culinária japone-

sa, servindo mais de 50 tipos 
de porções, além dos combi-
nados (que reúnem várias por-
ções), podendo o cliente optar 
entre doces e salgados, fritos 
ou peixe cru. O cliente tam-
bém pode optar em comer no 

local ou pedir a tele-entrega. 
Além das irmãs Eliane e Rose-
li, a empresa conta com duas 
colaboradoras. O atendimen-
to é de quarta-feira a domingo, 
a partir das 18h30, na Aveni-
da Maravilha, no Novo Bairro.

divulgação

Umai sushi Delivery atende na avenida maravilha Estabelecimento trabalha com comida japonesa

A Nova Era Constru-
tora iniciou as ativida-
des em 2007, fundada por 
Darci Simon. A ideia do 
empresário era diversifi-
car seus negócios, inves-
tindo no ramo de constru-
ção de edifícios. A empresa 
atende apenas o municí-
pio de Maravilha e atu-
almente conta com uma 
equipe de 28 colaborado-
res. O escritório está situa-
do na Avenida Maravilha. 

O primeiro empreen-
dimento construído no 
município foi o Edifício 
Jordana, com uma área su-

perior a cinco mil me-
tros quadrados, com 49 
apartamentos e quatro sa-
las comerciais. Nos últi-
mos anos a empresa se 
dedicou a vários proje-
tos de construção na ci-
dade e em breve deve en-
tregar mais um barracão, 
localizado na antiga Ci-
vema, no Residencial Ci-
vema. A Nova Era oferece 
qualidade e agilidade nos 
serviços prestados e cum-
pre rigorosamente os pra-
zos de entrega das obras, 
preocupando-se também 
com o meio ambiente. 

Edifício Dubai, construído pela Nova Era 

Policlínica Central foi um projeto inovador da empresa
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tRADIÇÃO ASSInAtURA
Jantar das Orquídeas 
completa 11 edições 

Prefeitura faz convênio 
com empresa

O Grupo de Casais Reencontristas irá realizar, no sábado (26), a 
11ª edição do Jantar das Orquídeas. O evento será realizado no Salão 
da Igreja Evangélica de Confissão Luterana no Brasil e o valor da fi-
cha para casais custa R$ 70. O cardápio será churrasco de carne bovi-
na e suína, lasanha, batatas, pães, cucas, saladas e sobremesa. O jan-
tar será animado por Augusto & Banda e inicia às 20h. Conforme a 
integrante do grupo Nilsi Horst, o evento é ornamentado tradicional-
mente com orquídeas para receber bem o público. “Estas flores são 
o nosso cartão-postal e eu convido a todos a participarem deste belo 
evento. Com o lucro iremos ajudar a comunidade evangélica”, explica. 

A Secretaria de Agricultura fez convênio com uma em-
presa do município de Cunha Porã para o recolhimen-
to e a destinação correta de animais mortos nas proprieda-
des do interior de Maravilha. De acordo com o secretário de 
Agricultura, Pedro Gilberto Ioris, a empresa ficará respon-
sável por recolher os bovinos mortos e dar a destinação le-
gal adequada. O secretário explica que o município reco-
lheu e enterrou cerca de 250 animais em 2016. O número 
pode ser considerado alto. Agora o convênio resolve uma 
questão ambiental que estava pendente em Maravilha. 

RECORDE 
Pizza LEO ultrapassa expectativas 

O LEO Clube Maravilha 
encerrou a tradicional campa-
nha de venda de pizzas no sá-
bado (12). Neste ano metade 
do lucro arrecadado será en-
tregue à Banda Marcial Cidade 
das Crianças e o restante do va-
lor a própria entidade utilizará 
em outras ações beneficentes. 

Conforme o presiden-
te do Clube, Diego Engler, fo-
ram vendidas 1.089 piz-
zas e o número ultrapassou 

as edições passadas. “Fica-
mos muito felizes com o re-
sultado. Todos os companhei-
ros se empenharam muito e 
é por isso que a cada ano su-
peramos as vendas”, explica. 

Os integrantes da Ban-
da também auxiliaram na co-
mercialização e agradeceram 
o LEO Clube Maravilha pela 
oportunidade. “Utilizaremos o 
lucro na compra de novos ins-
trumentos e materiais”, contam. Foram vendidas 1.089 pizzas durante a campanha

divulgação

A DéCADA EtERnA
Morei por oito longos anos em Porto Alegre. A ca-

pital gaúcha para mim sempre foi sinal de arrojo, van-
guarda e ousadia. As primeiras impressões eram de 
que ali havia cultura e vida próprias, em um Estado 
brasileiro marcado de forma exultante pela tradição. 

Algumas recordações permanecem intocadas. Re-
cordações do final dos anos noventa, uma década que 
não terminou, um tempo que permanece em aberto. 
Preciso compartilhá-las.  

Em meio à chuva e ao vento, pegar o ônibus T5 e 
descer na Osvaldo, em frente ao Araújo Viana.

Almoçar no Restaurante Universitário – o glorio-
so RU!

Dar uma volta no Brique e matear na Redenção aos 
domingos. Sentar na grama. Tomar sol. Sentir o chei-
ro de churros. 

Sair do estágio no Tribunal de Justiça e andar ao 
longo da Rua da República, com suas árvores imensas, 
até chegar em casa. 

Tomar uma cerveja no Ossip. Comer um bife à par-
megiana no Bar do Beto. Ver o Wander Wildner tocan-
do punk brega no Ocidente ou no Zelig. Encontrar o 
Luis Fernando Veríssimo no balcão do Oito e Meio, an-
tes do show da Jazz 6, banda em que ele tocava saxo-
fone.

Andar pelas barracas da Feira do Livro. Ler, ler 
muito, depois do almoço, na biblioteca da PUC. Des-
cobrir Albert Camus.

Amigdalites. Várias. 
Hospital de Pronto Socorro. As sirenes das ambu-

lâncias da Ecco Salva. 
O fascínio que a Zona Sul proporcionava em um 

estudante que morava na Zona Norte. 
Um certo domingo em que fui de bicicleta até 

a Praia do Cachimbo, na Tristeza, e fiquei por horas 
olhando as chamas infinitas do Pólo Petroquímico de 
Triunfo, do outro lado do Guaíba, o rio que é um lago e 
um estuário.  As câimbras que tive durante a noite, de-
pois de pedalar por 20, 30 quilômetros. 

Essas, repito, são recordações do final dos anos 
noventa. Uma década que não terminou, um tempo 
que permanece em aberto.

Esta semana retornei a Porto Alegre. Nada mu-
dou mas tudo está muito diferente. O taxista se exal-
ta quando lhe peço como está a vida na capital: “Não 
aguento mais. Quero ir embora.” 

Velhos amigos compartilham o mesmo sentimen-
to: sua vida estagnou enquanto quinze anos se passa-
ram. A impressão é de que nada de útil fizeram. Rugas 
profundas se enraizaram sob os olhos. O cabelo es-
maeceu e ficou branco. 

Conversamos por horas. Eu não soube muito o 
que lhes dizer. Minha vida deu uma guinada positiva 
quando saí de Porto Alegre. Quando regresso sinto um 
pouco de medo, saudade, vontade de ir embora ou ca-
minhar pelas velhas ruas. 

Penso em tudo isso, requento o passado no pão 
dormido do presente e não chego à conclusão alguma.    

É assim a vida: um sem número de processos men-
tais inconclusos, enquanto a alma vai se despedaçan-
do em cada lugar por qual passamos. 

nOVOS VEÍCULOS Entrega foi feita na tarde de quinta-feira (17) no Espaço 
Criança Sorriso, com a presença do vice-governador, Eduardo Pinho Moreira 

Escritórios municipais da Epagri 
renovam frota de veículos 

O Espaço Criança Sorriso, 
em Maravilha, sediou, na tar-
de de quinta-feira (17), a sole-
nidade de entrega de 15 carros, 
para uso nos escritórios muni-
cipais da Epagri. O momento foi 
acompanhado pelo vice-gover-
nador de Santa Catarina, Edu-
ardo Pinho Moreira; secretário 
estadual da Agricultura, Moa-
cir Sopelsa; o presidente esta-
dual da Epagri, Luiz Hessmann; 
deputados estaduais Mauro de 
Nadal e Valdir Cobalchini; de-
putados federais Celso Mal-

daner e Valdir Colatto; e lide-
ranças municipais. 

A solenidade entregou na 
região 15 dos 78 veículos des-
tinados para troca da frota da 
Epagri no Oeste. Em todo o Es-
tado, serão entregues 104 ve-
ículos. Conforme o geren-
te regional da Epagri, Mircon 
Fruhaus, a aquisição dos veícu-
los é um convênio entre a Epa-
gri e o Ministério da Agricultu-
ra e atende uma programação 
de renovação de frotas. O in-
vestimento significa economia 

de recursos com manutenção 
e combustível, além de repre-
sentar menos impacto ao meio 
ambiente. 

Durante as manifestações, 
Sopelsa disse que a Agricultu-
ra é uma grande força de Santa 
Catarina. A prefeita de Maravi-
lha, Rosimar Maldaner, agrade-
ceu a presença de todos e disse 
que o município recebeu o ve-
ículo no ano passado. A prefei-
ta também assinou convênio de 
R$ 200 mil para investimentos 
nas estradas rurais.

O vice-governador elogiou 
a receptividade, falou das lide-
ranças e a qualidade da área 
coberta em frente à prefeitu-
ra. Comentou, também, sobre 
a economia brasileira e a valo-
rização do campo, com várias 
ações do governo. 

Municípios contemplados: 
Águas de Chapecó, Caibi, Mon-
daí, Palmitos, Riqueza, São Car-
los, Flor do Sertão, Bom Jesus 
do Oeste, Iraceminha, Modelo, 
Pinhalzinho, Saltinho, Sauda-
des, Serra Alta e Tigrinhos. 

Fotos: ederson abi/o líder

lideranças acompanharam a entrega de veículos Prefeita assinou convênio para investimento nas estradas rurais
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nOVIDADE
Dellacor Ateliê inaugura espaço moderno e remodelado 

Com espaço novo e acon-
chegante, a inauguração da 
Dellacor Ateliê contou com a 

presença de clientes, amigos e fa-
miliares para confraternização. 
Antes Encanto Decorações, a loja 

está localizada na Avenida Arau-
cária e conta com um espaço to-
talmente remodelado. De acordo 

com as proprietárias, a inspira-
ção veio da energia do sol e traz 
linhas modernas e encantadoras. 

antes Encanto Decorações, novo ambiente é moderno e aconchegante

ederson abi/o líder

loja está localizada na avenida araucária

ascom/Cdl e associação empresarial

tRAnSPARÊnCIA Maravilha já disponibiliza as listas de exames e 
consultas e tem até outubro para divulgar a lista de espera de cirurgias 

Lista de espera por cirurgias 
do SUS será divulgada 

O governo do Estado de 
Santa Catarina criou, em ja-
neiro deste ano, uma lei es-
tadual que obriga os municí-
pios a disponibilizar as listas 
de espera de seus pacien-
tes que aguardam para fazer 
consultas, exames e cirurgias 
via Sistema Único de Saúde 
(SUS). O objetivo é dar mais 
transparência para as listas de 
espera de pacientes que serão 
atendidos pela esfera pública.

A Secretaria de Saúde 
de Maravilha já disponibili-
za, desde janeiro deste ano, 
as listas de espera para con-
sultas e desde fevereiro a lista 
de exames, informações que 
podem ser consultadas no 
site da prefeitura. Nos próxi-
mos dias uma nova lista será 
divulgada, desta vez dando 
mais transparência à fila de 
espera para cirurgias. 

A informação foi confir-

mada pela secretária de Saú-
de, Miriane Sartori, a qual 
destaca que disponibilizar es-
tas informações é uma ação 
positiva, tanto para o muni-
cípio, como para o paciente. 
O cidadão poderá consultar 
com seu número do Sistema 
Único de Saúde a lista que es-
tará disponibilizada na inter-
net, pelo endereço eletrônico 
www.listadeespera.saude.sc.
gov.br, e ver em qual posição 

da fila se encontra.
A lei estabelece que a re-

lação deve seguir a ordem de 
inscrição para a chamada dos 
pacientes, salvo em proce-
dimentos emergenciais, as-
sim atestados por profissio-
nal competente. O município 
tem prazo até outubro para 
disponibilizar em página da 
internet a lista de pacientes 
que aguardam por cirurgias 
do SUS. 

O Espaço Criança Sor-
riso sediou, de terça-fei-
ra (15) a sexta-feira (18), a 
peça teatral Cena Ambien-
tal. Na manhã de terça-fei-
ra lideranças municipais e 
uma representante da em-
presa Piracanjuba estive-

ram na abertura oficial, que 
foi seguida da apresenta-
ção da primeira peça. No 
total, foram 16 apresenta-
ções, envolvendo princi-
palmente alunos do 1º ao 
5º ano que estudam nas 
escolas estaduais e mu-

nicipais de Maravilha. 
A realização deste even-

to envolve as empresas Pi-
racanjuba e Tetra Pak, além 
das escolas estaduais, mu-
nicipais e privadas de Ma-
ravilha. A viabilização do 
projeto foi feita pelo Minis-

tério da Cultura, por meio 
da Lei Rouanet, com pa-
trocínio da Tetra Pak. 

O evento objetivou 
mostrar a importância 
da coleta seletiva e reci-
clagem do lixo. A peça te-
atral utiliza fantoches. 

tEAtRO
Projeto Cena Ambiental apresenta peça teatral 

Estudantes se reuniram em grupos para assistir a peça 

Fotos: Carine arenhardt/o líder

Peça teatral usa fantoches para trabalhar a conscientização 

AgOStO, MÊS DO CACHORRO LOUCO?

Saudações, queridos leitores. Existe uma crença popular 
de que agosto é o mês do cachorro louco e é, portanto, o mês 
oficial de vacinação contra a raiva. Na verdade, não existe um 
mês oficial para a vacinação contra a raiva. A vacina pode ser 
aplicada em qualquer mês e é muito importante que se faça o 
reforço anualmente.

PERIgOS DA RAIVA
A raiva é uma doença que pode ser contraída por qual-

quer mamífero e é perigosíssima por dois principais motivos: 
primeiro, porque que ataca o sistema nervoso central (cére-
bro) e mata em pouquíssimos dias; segundo, porque é alta-
mente contagiosa. Um dos principais hospedeiros é o morce-
go que, por sua vez, transmite para cães e gatos e estes trazem 
a doença para a população.

SIntOMAS A SEREM OBSERVADOS
Os animais que contraem a raiva costumam ficar apáticos 

e reclusos, escondem-se e tornam-se agressivos. Outro sinto-
ma importante e mais fácil de ser percebido é a salivação in-
tensa. Estes sintomas, como observado ali em cima, duram 
poucos dias, porque fatalmente o animal que contrai raiva 
virá a falecer rapidamente. Infelizmente não há possibilidade 
de cura e o cachorro ou o gato deve ser sacrificado por medi-
da de segurança, caso se constate a doença.

AnIMAIS ABAnDOnADOS
É fundamental que pessoas que se sensibilizam com a 

situação de animais abandonados e costumam resgatá-los 
das ruas tenham esse cuidado. Como não conhecem o his-
tórico desses cães ou gatos, acabam se expondo a diversos ti-
pos de doenças, sendo a raiva uma das mais críticas. Não su-
giro, aqui, que deixem de praticar esse ato de bondade, mas 
que tomem sempre as devidas precauções. Se acabar levan-
do uma mordida, procure imediatamente cuidados médicos. 
Caso leve uma mordida de um cachorro ou mesmo gato que 
tenha dono, converse com seu proprietário para saber se o 
animal é vacinado.

COnSCIÊnCIA PARA ERRADICAÇÃO
Para nossa tranquilidade, a raiva está praticamente erra-

dicada, mas todo cuidado é essencial para que continue as-
sim, melhore e fiquemos 100% livres de qualquer risco. Para 
isso, basta que todos nós, que possuímos cachorros, gatos ou 
outros mamíferos em casa, mantenhamos a carteira de vaci-
nação em dia. Bom para eles e ótimo para nós, que podemos 
contar com sua saudável e alegre companhia. Até a próxima!
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por Simone Hübner

TOQUE dE rEQUINTE

Vitrine

Em algumas religiões o bati-
zado é um momento muito im-
portante na vida da criança. No 
Brasil, um país de maioria cató-
lica, esta cerimônia é extrema-
mente comum, mas com isso 
sempre há alguma dúvida de 
pais e padrinhos na hora de ba-
tizar o tão amado bebê que aca-
ba de chegar.

Conheça algumas “regras” de 
etiqueta para esta cerimônia tão 
importante para tantas religiões:

COMO ESCOLHER OS 
PADRInHOS?

A escolha dos padrinhos é 
algo muito pessoal e precisa ser 
discutida com calma entre os 
pais do bebê. Leve em considera-
ção laços familiares e de amizade 
para ajudar nesta escolha, afinal, 
você quer que o padrinho/ma-
drinha do seu filho participe de 
toda a vida dele, não é mesmo? 
A função original do padrinho 
é tutelar a criança caso - por ra-
zões diversas - ela perca os pais. 
Por isso, diferentemente do que 
se pensa, é interessante escolher 
alguém jovem o suficiente para 
isso e que não só dê conta do re-
cado, como goste de fazê-lo por 
você, caso seja necessário.

E SE O PADRInHO 
nEgAR O COnVItE?

Agradeça pela honestidade 
e sinceridade. As pessoas ficam, 
sim, muito constrangidas em ne- ExCELEntE fIM DE SEMAnA A tODOS!

HORA DO BAtIZADO!

gar um convite como este. Mas 
nem todo mundo compartilha o 
conceito ou se sente capacitado 
para apadrinhar um bebê. Com-
pete aos pais que convidam deixá
-la à vontade para negar. E, antes 
disso, é preciso usar o bom senso 
para escolher a pessoa.

qUAnDO O PADRInHO é 
DE OUtRA CREnÇA?

As condições religiosas em 
que uma criança será batizada é 
uma escolha dos pais. Ao convi-
dar uma pessoa para apadrinhar 
o seu filho, é essencial conside-
rar que ela deva ter no mínimo 
certa flexibilidade. Algumas igre-
jas exigem que os padrinhos par-

ticipem de um curso para padri-
nhos para a conscientização do 
que significa e da importância 
dos padrinhos no batismo. 

Se for o caso da sua, é es-
sencial dizer isso à pessoa que 
você quer convidar. É convenien-
te também avisar o padre que irá 
conduzir a cerimônia sobre essa 
diferença de crenças.

qUEM EU DEVO COnVIDAR 
PARA A CERIMônIA?

O critério para convidar para 
o batizado é o mesmo do chá de 
bebê: uma festa familiar. Não faz 
sentido convidar seu chefe, a não 
ser que ele seja mesmo muito 
amigo.

COMO COnVIDAR 
AS PESSOAS?

Um convite formal com o 
nome dos pais e da criança, com 
data e local do batizado, segui-
do do local da comemoração, se 
houver, são suficientes. Quanto 
menor for o evento, mais flexibi-
lidade você terá para fazer esse 
convite, que, dependendo, pode 
ser feito por e-mail ou telefone 
mesmo.

O BAtIZADO 
OBRIgAtORIAMEntE 

DEVE tER UM EVEntO OU 
fEStA EM SEgUIDA?

Não. Você pode fazer uma 
festa ou qualquer outro tipo de 

evento - o importante é que 
você fique à vontade para rece-
ber os familiares da forma como 
desejar!

ExIStE UMA REgRA 
PARA O tIPO DE EVEntO 

PóS-BAtIZADO?
O mais indicado é fazer um 

almoço ou brunch, já que as igre-
jas costumam realizar os batiza-
dos pela manhã. No brunch, um 
termo americano para um café 
da manhã tardio, é possível ofe-
recer pães, bolos, frios e também 
tortas salgadas, quiches e alguns 
docinhos variados.

é UMA OBRIgAÇÃO 
OfERECER LEMBRAnCInHAS 

DE BAtIZADO?
Não. Oferecer lembranci-

nhas após o evento não é uma 
regra. É apenas uma tendência. 
Atualmente, o que não falta são 
opções para todos os gostos e 
bolsos.

E PARA OS PADRInHOS?
De acordo com a tradição, 

o correto é oferecer aos padri-
nhos algum presente. Mas, claro, 
isso vai depender da condição de 
cada um. Você pode fazer uma 
lembrança muito criativa com a 
foto da criança.

é RUIM BAtIZAR CRIAnÇAS 
MUItO MAIORES?

Não. Mesmo as crianças 
maiores podem ser batizadas. 
Alguns pais, inclusive, optam 
por fazer essa escolha tardia-
mente, quando os filhos já estão 
com cinco ou seis anos, para que 
os pequenos desenvolvam la-
ços afetivos. Assim, o amigo que 
o filho adora pode ser facilmente 
convidado para ser o padrinho.

POSSO BAtIZAR tODOS 
MEUS fILHOS JUntOS?
O batizado coletivo é comum 

e não há nenhum problema em 
realizar esse tipo de cerimônia.

divulgação
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por SUSAne ZAnin
MOda & ESTILO VOLTa aO MUNdO

por HenriqUe Hübner

nA SUA EStAntE

Vitrine

E se tudo o que você sempre pensou saber a respeito das 
árvores estivesse errado? E se, apesar de tão diferentes 
de nós, descobríssemos que elas compartilham diversas 
características dos humanos? Em a vida secreta das árvores, 
o engenheiro florestal alemão Peter Wohlleben alia seus 20 
anos de experiência às últimas descobertas científicas para 
examinar o dia a dia desses seres fantásticos. Essa viagem 
fascinante pela vida das árvores e florestas é um convite a 
repensarmos nossa relação com a natureza.

A VIDA SECRETA DAS áRVORES

Muitas vezes ao escolhermos nossa rou-

pa pela manhã ficamos com a sensação de que 

algo está faltando. O segredo para sairmos 

sem essa sensação e com muito mais esti-

lo pode ser uma terceira peça no nosso look. 

Nossos looks são, em sua maioria, compos-

tos por uma peça de cima (camisetas, camisas, blu-

sas, dentre outros) e uma de baixo (calças, shorts ou 

saias). A terceira peça faz toda diferença e é perfei-

ta para o clima que estamos vivendo no momento.

Um blazer ou colete caem muito bem em qualquer 

um desses casos e podem ser utilizados para trabalhar. 

Outra opção muito válida é a de um casaquinho de tri-

cot mais comprido. Por fim, amarrar uma jaqueta ou 

camisa na cintura deixa qualquer look mais despojado 

e você ainda pode vesti-la caso bater aquele friozinho. 

Inspire-se nas imagens que selecio-

nei e garanta um look ainda mais estiloso!

O PODER DA tERCEIRA PEÇA

A Filadélfia é a cidade mais 
populosa do estado norte-ame-
ricano da Pensilvânia, sendo a 
única cidade do condado ho-
mônimo e, portanto, sua sede. 
Com uma população de mais 
de 1,5 milhão de habitantes, é 
a quinta cidade mais populosa 
dos Estados Unidos.

Uma das mais antigas cida-
des norte-americanas e outro-
ra a segunda maior do Impé-
rio Britânico (superada apenas 
pela capital imperial, Londres), 
Filadélfia desempenha um pa-
pel de grande importância des-
de a época das Treze Colônias e 
os primeiros anos da indepen-
dência dos Estados Unidos.

A cidade localiza-se no su-
deste da Pensilvânia. Os su-
búrbios cresceram, em parte, 
no sentido leste, em direção à 
Nova Jersey, por meio das pon-

tes Benjamin Franklin e Walt 
Whitman. O centro funciona 
principalmente na margem di-
reita do Rio Delaware, que con-
trola o estuário ao sul. 

A cultura da Filadélfia re-
monta a 1682, quando a Fila-
délfia, Pensilvânia, foi fundada 
por William Penn. Original-
mente habitada pela Lenape, 
Filadélfia era imaginada como 
um lugar onde as pessoas po-
diam viver sem medo de per-
seguição por causa de sua re-
ligião. Como resultado, muitos 
quakers, menonitas e outros 
foram encontrar refúgio na ci-
dade. À medida que a Fila-
délfia se transformou em um 
importante centro político e 
econômico dos Estados Uni-
dos, muitos grupos diferentes 
de religiões e etnias se reuni-
ram para a cidade.

EsPErO qUE tENham gOstaDO DEssE BrEvE rEsUmO Da 
FilaDélFia. Na sEmaNa qUE vEm CONtiNUarEmOs FalaNDO sOBrE 

a EDUCaçãO E a gastrONOmia DEsta BElíssima CiDaDE. até lá!

HOJE InICIAMOS 
MAIS UMA BELÍSSIMA 
JORnADA AO REDOR DO gLOBO!!!
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por roSiAne  PoleTTo e eSTelA SerPA

árEa VIP
revisao@jornalolider.com.br 
vip@jornalolider.com.br 

Vitrine

a rede Feminina de Combate ao Câncer, em parceria com a assistência social, realizou, no último fim 
de semana, mais dois encontros, com o objetivo de reunir o número máximo de mulheres para falar 
da importância da prevenção. Os clubes de mães contemplados foram das linhas Chinelo queimado 
e guaraipo. “sempre nos orgulha mantermos este laço em campanhas tão importantes. temos em 
nosso município casos crescentes de mulheres com câncer e quanto mais informadas mais chances 
de prevenir ou curar precocemente”, frisam as voluntárias.

Fotos: divulgação

Mayara e Patrícia
“O sucesso é daqueles 
que batalham, e 
com certeza vocês 
são merecedoras de 
sucesso!” Parabéns 
pela formatura em 
Fisioterapia pela 
Unochapecó! que 
esta nova caminhada 
esteja sempre repleta 
de conquistas, vitórias 
e sucesso. Beijos dos 
amigos! 

a família gerhard parabeniza 
dona rita, que amanhã 
(20) completa 85 anos. Os 
desejos são de muita saúde 
e felicidade sempre!

aline Cristina Castanha, parabéns 
pela formatura em Fisioterapia pela 
Unochapecó, no sábado (12). Os 
desejos de muita prosperidade em sua 
nova profissão são da irmã, simone! 
Parabéns!

Daiane galera, a mais nova cirurgiã-
dentista, formada no sábado (12), 
pela Unochapecó. Os parabéns são 
dos pais, Neri e márcia; e irmã, alice. 
“Desejamos sucesso em sua nova 
caminhada”.

Parabéns à conceituada cabeleireira Xuxa, 
pelo aniversário que será comemorado 
amanhã (20). a homenagem é dos amigos, 
familiares e clientes, com desejos de muito 
sucesso!  

reprodução/Facebook
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por lAiS oro e AnDreA CoSTA PeliSSAri
dESIGN EM PaUTa

ESPAÇO gOURMEt

Vitrine

por lUCiAne moZer

VIda E
ESPIrITUaLIdadE

tRABALHO VOLUntÁRIO E COMPROMEtIMEntO 

Hoje vamos falar sobre trabalho voluntário e grau de compro-
metimento. É cada vez mais comum as organizações não-governa-
mentais e instituições religiosas que apresentam a oportunidade de 
trabalho voluntário. E podemos verificar que as pessoas buscam no-
toriedade através do voluntariado postando fotos e vídeos em redes 
sociais, tudo na busca por uns “likes”. 

Mas o que realmente é trabalho voluntário? Como o próprio 
nome diz, é um trabalho sem remuneração, onde o voluntariado de-
dica seu talento e tempo para ajudar outras pessoas. As atividades pra-
ticadas podem ser em diversas áreas, tais como hospitalar, creches, 
asilos, etc. 

Para quem tem dúvidas, é uma ação que não necessita de deter-
minado grau de escolaridade ou idade, o que importa é ter boa von-
tade e dedicação. E claro, responsabilidade com a área de interesse. 
Cabe à pessoa escolher no que quer ajudar.

Mas eu quero chamar atenção para o grau de comprometimen-
to. Lembro de Jesus e seus apóstolos, sabemos que para seguir o Mes-
tre eles tiveram de abdicar de muitas coisas: família, trabalho, amigos. 
E no trabalho voluntário, realmente comprometido, também irá exigir 
da nossa parte abdicações. Se você ainda não está pronto para fazer 
isso, você não conseguirá ser um voluntário de verdade. 

Vou citar um exemplo: durante a semana surge uma visita ines-
perada, você iria ligar para o seu patrão e dizer que não pode traba-
lhar, só porque um amigo resolveu lhe visitar sem avisar? Então por 
que quando acontece a mesma coisa com um voluntário, ele deixa de 
cumprir com seus compromissos? Simplesmente não vai!!! Onde está 
o comprometimento?

Temos que mudar a ideia de que o trabalho voluntário tem peso 
menor que outras formas de trabalho. Eu repito, ele exige responsabi-
lidade, comprometimento, dedicação e principalmente amor. 

É fato que vivemos os tempos da renovação. Estamos nos enca-
minhando para o limiar de uma nova era. Para você que é cristão ouça 
a convocação milenar de Jesus para que sirva em Suas fileiras. Cada 
qual pode servir a seu modo, mas o importante é que se apresente em 
alguma atividade renovadora, cultivando espontaneidade nas tarefas 
do bem. 

Não importa onde nos encontremos, nem o que tenhamos. Faça-
mos o bem com muito amor, com alegria, como alguém que guarda a 
certeza de que está semeando estrelas nas estradas da vida, que ilumi-
nam tanto os outros quanto a nós mesmos. Sim, nós que atuamos no 
trabalho voluntário recebemos benefícios incríveis, difíceis de serem 
traduzidos em palavras. 

Mas atenção, o importante no trabalho voluntário não é a quanti-
dade de tempo dispensado, mas que a nossa doação seja espontânea, 
desinteressada e constante. 

Se você ainda não experimentou a satisfação dessa doação, ex-
perimente. Você compreenderá porque Jesus recomendou o amor ao 
próximo como condição para a felicidade.

Para finalizar, desejo a todos um bom fim de semana, com muita 
paz, luz e trabalho voluntário, é claro!

IngREDIEntES
1 kg de açúcar refinado
2 xícaras de água
4 colheres (sopa) de gelatina sem sabor
1 caixa de gelatina de sua preferência
Gotas de corante vegetal alimentício para reforçar a cor da ge-
latina
Açúcar para envolver
 
MODO DE PREPARO

Derreta as gelatinas com a água em banho-maria. Acrescen-
te o açúcar e mexa bem. Leve novamente ao fogo sem deixar 
ferver, mexendo sempre até que o açúcar esteja completamente 
dissolvido. Misture o corante vegetal alimentício. Coloque num 

BALAS DE gOMA (JUJUBA)

Preparo: 20 minutos
Rendimento: 35 porções

pirex untado com manteiga e deixe descansar de um dia para o 
outro. Corte com cortadores de biscoito, passe em açúcar e dei-
xe secar.

EsPErO quE tEnham gOstadO das dicas. até a Próxima!

DICAS PARA DEIxAR SEU qUARtO 
MAIS SEnSUAL!

Às vezes uma noite ro-
mântica é tudo o que preci-
samos. Mas se você quer fazer 
isso a um baixo custo, é me-
lhor aprender como prepa-
rar uma noite romântica no 

quarto de casa. Dê uma olha-
da no seu quarto. Ele é sensu-
al? Se o seu quarto tem cara 
de nada, melhor rever sua de-
coração, você pode fazer isso 
gastando bem pouco.

 InVIStA EM CORES qUEntES
As cores quentes aquecem o ambiente e o coração. Rosa, 

vermelho e laranja e os tons terrosos são os mais indicados para 
um quarto sensual. Se você gosta de ambientes claros use as co-
res fortes nas almofadas, molduras de quadros, no detalhe de 
uma cortina. Isso já vai bastar para deixar seu quarto romântico 
ainda mais apaixonante e estimular a vontade de ficar nele mais 
tempo com seu amor.

ESPELHOS A SEU fAVOR
Você não precisa forrar o teto do seu quarto de espelho Com-

pre um espelho e o coloque numa posição estratégica e que te fa-
voreça. Pode ser na porta de um armário, ou até na porta do quarto. 

 LUZES E VELAS!
A meia-luz deixa as mulheres mais misteriosas e mais sensuais, 

mas você pode ousar um pouco mais na iluminação. Hoje existem vá-
rios piscas (que são pequenas luzes, elas não vão ficar piscando tipo Na-
tal, ok?) que podem ser colocados num vidro e espalhado pelo quarto 
formando um efeito visual muito bonito. As velas fake também são óti-
mas opções para a decoração romântica, pois não existe risco de incên-
dio e não deixa cheiro de velório no ambiente. Existe no mercado uma 
luminária com luzes coloridas de led que é linda! Vale à pena investir.
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ESPAÇO kIDS
Vitrine

AgEnDA DE EVEntOS

19/8 - Café Colonial Oase - 16h - 
Salão Igreja Evangélica de Confissão 
Luterana do Brasil (IECLB) 

- Jantar-dançante na Linha Ca-
beceira do Iraceminha - 20h 

20/8 - Festa do Padroeiro Alexan-
dre de Bérgamo - 10h - Barro Preto 

26/8 - Almoço Apae Marisol de 

Maravilha - 12h - Salão Paroquial Ca-
tólico - Agosto Laranja Apae Marisol

- Jantar das Orquídeas - 20h - Sa-
lão Igreja Evangélica 

- Show Nacional com Fiduma & 
Jeca - 23h59 - Play Club 

27/8 - Festa dos Idosos Bairro 
Progresso -10h 

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 61

GAV
FUZILEIRO
EAUERRAR

SIRISTSD
JUSTAMENTE
ÃLUNROM

TOHPATAD
CONIVENTE

ROSAAETC
MTAROLH

FATALIDADE
GRALHAREG

RIODARVA
LOINPIED

ZELARMIRA

Pista
procurada
no local
do crime

Santos
Dumont, 
o Pai da
Aviação

Danifi-
cada;

estragada

Memória
de leitura
do com-
putador  

Dedo em
que se
usa a

aliança 
Que não
denuncia
ou pune

ato ilegal

Tempero
de mari-
nadas

Et cetera
(abrev.)

Tambor
percutido
com duas
baquetas

Tarefa es-
colar para
ser feita
em casa

A banda
que proje-
tou Paulo
Ricardo 

"Rodo-
viária",
em PRF

Tomar
conta com
dedicação

"Parenta"
do corvo

Longe, em
francês

Cobrir
com iodo
Terreiro

(Candom.)

A canção
como "Noi-
te Feliz"

(?) negra,
presunto
espanhol
Quente,

em inglês

Ana (?),
atriz

Fato de-
sastroso

"(?) é
humano"

(dito)

Língua ex-
plorada no
Romantis-
mo brasi-
leiro (Lit.)

As safiras,
pela cor

Pé, em
francês

Habilidade
necessá-
ria para
se jogar
dardos

Registro
(abrev.)

Siga;
rume

Água, em
francês

Precisa-
mente

Nicola
(?), ator

italiano de
"Os Dias

Eram 
Assim"

Município paulista
que abriga o aero-
porto de Cumbica

Superfí-
cie em
decliveMolusco-

símbolo da lerdeza

Critério para
atendimento em

bancos e em
consultóriosBase da alimentação

popular
no Brasil 
(?) naval,
militar de
elite da
Marinha

3/eau — hot — rom. 4/loin — pata — pied — siri — tupi. 6/gralha.
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TIgRINHOS
fAMÍLIA nA ESCOLA Evento contou com apresentações culturais, 
oficinas, mateada e exposição de trabalhos 

Encontro de integração reúne 
mais de 600 pessoas

No último dia 12 foi reali-
zada a segunda edição do En-
contro de Integração da Família 
na Escola. O evento, que reuniu 
aproximadamente 650 pessoas, 
é uma parceria entre a Secreta-
ria de Educação e Associação de 
Pais e Professores Municipais.

O encontro contou com di-
versas apresentações culturais, 
entre elas o Grupo de Dança 
de Saudades, coordenado pelo 
professor Lucas Josias Rohr; 
Grupo de Dança de Tigrinhos, 
coordenado pelo diretor de 
Cultura, Charles Drews; além 
de apresentações dos alunos 

Evento reuniu aproximadamente 650 pessoas

divulgação

divulgação

divulgação

Fotos: divulgação

divulgação

do Centro Educacional Infan-
til Proinfância Criança Sorriso 
e Centro Educacional Professor 

Ivo Luiz Honnef. 
Na oportunidade, também 

foi realizada exposição de tra-

balhos feitos pelos alunos, ofi-
cinas de pintura facial, cantinho 
do desenho, mateada, pescaria, 
além da divulgação dos traba-
lhos referente ao Agosto Laran-
ja na prevenção de deficiências. 

Segundo os organizado-
res, a integração da família na 
escola é um momento de gran-
de importância, objetivan-
do aproximar os pais do tra-
balho pedagógico e refletindo 
no processo de aprendizagem 
dos educandos. “Agradece-
mos a todos que participaram 
e ajudaram na realização des-
te avento”, afirmam.  

tAÇA SICOOB

qUIntA EDIÇÃO

AgOStO LARAnJA

Jogos da terceira rodada 
serão realizados hoje

Inscrições para o festival Escolar 
da Canção estão abertas

grupo de gestantes 
promove encontro

A terceira rodada dos jogos 
do Campeonato Municipal 2017 
será promovida hoje (19), a par-
tir das 18h, no Ginásio Munici-
pal. Na ocasião, enfrentam-se Ri-
ver Plate x Largados, Catedral x 
Bar e Lanchonete Priebe, Juven-
tus Juniors x Ajax, Poca Lenha x 
Avaí, Real x Tcharemanga e Des-
portivo Tigre x Boca Juniors.

No último dia 12 foi reali-
zada a disputa da segunda ro-
dada, com os seguintes re-
sultados: Catedral 9 x 0 Avaí, 
Juventus Juniors 4 x 1 Larga-
dos, Real 4 x 2 Ajax, Poca Le-
nha 6 x 4 Boca Juniors, Ser-
tãozinho 8 x 4 Tcharemanga 
e Desportivo Tigre 3 x 2 Bar 
e Lanchonete Priebe.

Jogos foram disputados no ginásio municipal

O Festival Escolar da 
Canção será realizado no 
dia 9 de setembro, no Giná-
sio Olívio Baczinski. O dire-
tor de Cultura, Charles Da-
vid Drews, ressalta que os 
interessados em participar 
da quinta edição do even-
to podem fazer a inscrição 
até o dia 30 de agosto, nas se-

cretarias do Centro de Edu-
cação Professor Ivo Luiz 
Honnef e da Escola de Edu-
cação Básica Osvaldo Ferrei-
ra de Mello. Para quem é me-
nor, será exigida autorização 
dos pais ou responsáveis.

As inscrições podem 
ser feitas para competido-
res solo ou em maior núme-

ro, em uma das quatro cate-
gorias: pré ao 5º ano, 6º ao 9º 
ano, ensino médio e catego-
ria livre. “Esperamos contar 
com a participação do maior 
número de alunos e comu-
nidade tigrinhense. Não irá 
ser permitida a participa-
ção de profissionais, somen-
te amadores”, destaca Drews. 

Na tarde de terça-feira (15) 
foi realizado mais um encon-
tro do grupo de gestantes. Na 
oportunidade, o farmacêuti-
co Marcos Galvão discutiu so-
bre temas relativos ao Agosto 
Laranja e enfatizou o uso ra-
cional de medicamentos du-
rante a gestação e amamenta-
ção. Galvão também entregou 
um folder sobre as causas, sinais 
e prevenção das deficiências.

Após as discussões, as ges-
tantes continuaram a confecção 

de lembrancinhas com as vo-
luntárias Tânia Bernhard e Sir-
lei Martim. A atividade é desen-
volvida em todos os encontros 
e tem a finalidade de propor-
cionar um momento de so-
cialização entre o grupo, bem 
como disponibilizar as lem-
brancinhas ao fim da gestação. 
A equipe da Estratégia Saúde 
da Família agradece a colabo-
ração das voluntárias e para-
beniza pelo excelente traba-
lho na produção dos materiais. 

gestantes confeccionaram lembrancinhasAUxÍLIO

SAÚDE nA ESCOLA

Banda adquire novos 
instrumentos musicais

nova turma de Jovens Multiplicadores é formada

A banda do Centro de 
Educação Professor Ivo 
Luiz Honnef conta com no-
vos instrumentos musicais 
para auxiliar nos ensaios e 
apresentações. Ao todo, fo-
ram adquiridos dez cor-
vins, quatro peles trans-
parentes de resposta, três 
esteiras de 24 polegadas, 
cinco peles tarol, quatro ta-
rol 14x10 cm, quatro pe-
les bumbo, quatro baque- Diversos instrumentos foram adquiridos

O primeiro encontro de Jo-
vens Multiplicadores foi reali-
zado na Escola Osvaldo Ferrei-
ra de Mello, na terça-feira (15). O 
projeto permite aos participan-
tes vivenciar conhecimentos, de-
senvolver habilidades, além de 
ampliar a capacidade de refle-
tir de forma ativa e construtiva 

em seu contexto escolar e socio-
comunitário. A proposta de for-
mação do grupo conta com oito 
encontros. Ao terminar, os par-
ticipantes irão receber certifica-
do e se tornar agentes multipli-
cadores em sua comunidade.

A reunião contou com a par-
ticipação do vice-prefeito, Milton 

Huppes; secretária de Saúde, So-
lange Teske; secretária de Edu-
cação, Marcia Jappe Zappani; se-
cretária de Assistência Social, 
Estela de Lima Schaefer; direto-
ras Marizete Marafon Ganzer e 
Roseli de Campos; diretor Paulo 
Farinon; coordenadoras do Pro-
grama Saúde na Escola, enfer-

meira Daiane Brambilla e profes-
sora Marcia Adriani de Oliveira; 
professora Adriana Pontel e psi-
cólogas Marilene Bagnara e Gei-
sa Tibulo. A formação de mul-
tiplicadores é uma diretriz dos 
ministérios da Saúde e Educação, 
por meio do Projeto de Saúde e 
Prevenção nas Escolas (SPE).

grupo irá participar de oito encontrosPrimeira reunião foi feita na Escola Osvaldo Ferreira de mello

tas bumbo de madeira com 
bola de pelúcia, 11 baquetas 

de madeira repique e 11 ta-
labartes com dois ganchos.
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Dando continuidade ao 
cronograma do Agosto Laran-
ja, a Apae Marisol de Mara-
vilha promoverá hoje (19) a 
Caminhada Laranja. Duran-
te o evento, que inicia às 9h 
em frente ao Espaço Crian-
ça Sorriso, os integrantes da 
instituição, entidades, alu-
nos e seus familiares irão ca-
minhar até Praça Padre José 
Bunse, entregando folhetos e 
explicando o movimento. “O 
objetivo desta interação com 
os maravilhenses será cons-
cientizar a todos perante a 
prevenção de deficiências”, 
explica Kátia Marques Rober-
ti, fonoaudióloga da Apae. 

A caminhada tem o apoio 
do LEO Clube Maravilha, Clu-
be de Lions, Rotary Club e 
Grupo Escoteiro Raiz. “Temos 
o incentivo de diversos gru-
pos nesta causa e em todo o 
cronograma. O próximo even-
to será o culto ecumênico de 
abertura da Semana Nacio-
nal da Pessoa com Deficiên-
cia Intelectual e Múltipla, na 

segunda-feira (21)”, lembra. 

tRADICIOnAL ALMOÇO 
O cronograma da Sema-

na Nacional da Pessoa com 
Deficiência Intelectual e Múl-
tipla, que faz parte do Agos-
to Laranja, encerra com o 
tradicional almoço. O even-
to será promovido no sá-
bado (26), no Salão Paro-
quial Católico, e as fichas 
para adultos custam R$ 20. 
Crianças de até seis anos não 
pagam e dos sete até os 12 
anos o ingresso é de R$ 12. 

O cardápio terá macar-
ronada, galetos, pães, cucas 
e saladas e a novidade para 
este ano será o bufê de sobre-
mesas. As doçuras serão con-
feccionadas pela equipe da 
Apae e a ficha para o acesso à 
mesa custa R$ 2 e dá direito a 
uma servida. Durante o even-
to também será realizado o 
sorteio da ação entre ami-
gos realizada pela institui-
ção. É necessário levar pra-
tos e talheres para o almoço. 

APAE MARISOL 
Programação do Agosto 
Laranja segue hoje 
com caminhada 

divulgação

InICIAtIVA 
tigrinhenses fazem 
doação de sangue

Doadores de sangue de 
Tigrinhos foram até o He-
mosc de Chapecó na manhã 
de terça-feira (15). A Secre-
taria de Saúde agradece os 
doadores cadastrados e re-
força o convite a novos in-
teressados. Para incentivar 
a doação, o município dis-
ponibiliza transporte e re-
feição aos doadores que se 
deslocam para Chapecó. 

As doações são organi-
zadas pela equipe da Estra-
tégia de Saúde da Família. 

A equipe reforça alguns dos 
critérios, como estar bem 
de saúde, pesar mais de 50 
kg, não estar em jejum e ter 
entre 18 e 60 anos. Os in-
teressados com mais de 16 
anos podem efetuar doa-
ção, mas na presença dos 
responsáveis. Para os ho-
mens, o intervalo de doação 
deve ser de 60 dias e no má-
ximo quatro vezes ao ano. 
Já para mulheres, o inter-
valo é de 90 dias e é possí-
vel doar três vezes ao ano. 

munícipes fizeram a doação na terça-feira (15) 

MARAVILHA

InfEStAÇÃO 

DIA DO EStUDAntE 

Escola realiza tradicional jantar-dançante da APP

Reacende alerta para os focos do Aedes aegypti 

Alunos participam de seminário 

A Escola de Educação Bá-
sica Santa Terezinha promo-
veu no sábado (12) o tradi-
cional jantar-dançante da 
Associação de Pais e Professo-
res (APP) em Maravilha. O en-
contro foi realizado no salão da 
comunidade do Bairro União 
e reuniu quase 500 pessoas. 

De acordo com a direto-
ra da escola, Ilse Gheno, é a 
23ª edição da festa, que teve 
cerca de 300 quilos de car-
ne assados. Os recursos le-
vantados serão utilizados para 
melhorias gerais na escola. 

mais de 450 pessoas 
participaram do evento

ederson abi/o líder

fISCALIZAÇÃO Estrutura foi montada ao lado da Agência de Desenvolvimento 
Regional e deveria ter sido inaugurada ainda no mês de abril

Centro Regional é vistoriado 
pelo secretário da Defesa Civil

O secretário estadual da De-
fesa Civil, Rodrigo Moratelli, vi-
sitou a obra do Centro Regional 
na terça-feira (15). A estrutura 
foi montada ao lado da Agência 
de Desenvolvimento Regional e 

deveria ter sido inaugurada ain-
da no mês de abril, mas após fa-
lhas na construção, a edificação 
teve que ser reconstruída. 

Moratelli chegou com o he-
licóptero do Saer ao município 

e realizou a vistoria, acompa-
nhado pelo secretário regional 
da Agência de Desenvolvimen-
to Regional, Jonas Dall’Agnol, e 
o coordenador regional da De-
fesa Civil, Rogério Golin. Con-

forme Moratelli, a estrutura está 
melhor. “Vamos buscar traba-
lhar para dar início às atividades 
no local. A ativação efetiva deve 
acontecer nos próximos meses”, 
explica. 

Fotos: ederson abi/o líder 

Estrutura deveria ter sido inaugurada em abril além da vistoria, moretelli se encontrou com lideranças da aDr

O inverno teve temperatu-
ras acima da média neste ano 
e a chegada das estações mais 
quentes aumenta a preocupa-
ção com o crescimento dos fo-
cos do Aedes aegypti em Santa 
Catarina. Em Maravilha, embo-
ra o número de focos neste ano 

tenha diminuído e hoje seja de 
152, a Secretaria Municipal de 
Saúde alerta a população que 
os cuidados precisam redo-
brar com a chegada do verão. 

Conforme a secretá-
ria de Saúde, Miriane Sarto-
ri, o município ainda não re-

gistrou casos de dengue, 
mas é considerado infesta-
do pelo Aedes aegypti. Ela re-
força que cuidados simples 
do dia a dia são fundamen-
tais no combate aos focos. 

A situação é preocupan-
te em todo o Estado, pois os 

números vêm crescendo e já 
ultrapassam a casa dos oito 
mil focos do Aedes aegyp-
ti. Neste ano os números au-
mentaram 25% em compa-
ração com o mesmo período 
de 2016, atingindo 137 mu-
nicípios catarinenses. 

Em comemoração ao Dia 
do Estudante (11), a Escola de 
Educação Básica Santa Terezi-
nha promoveu seminário on-
tem (18), na Câmara de Vere-
adores. A diretora da escola, 
Ilse Gheno, afirma que esta é 
a 15ª edição do evento. “O dia 
foi planejado com muito cari-
nho por toda a escola”, destaca. 

De manhã os alunos partici-
param da palestra “O olhar sobre 
as diferenças: o que a psicolo-

gia tem a contribuir”, com a dou-
tora em psicologia e professora 
da Universidade Regional Inte-

grada do Alto Uruguai e das Mis-
sões (URI), Eliane Cadoná. A ati-
vidade foi seguida de almoço de 

confraternização e encerramen-
to da gincana de estudantes. 

Fotos: Camilla Constantin/o líder

Evento foi realizado na Câmara de vereadores Eliane Cadoná é doutora em psicologia
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gostamos de registrar e rever 
fotos da família, amigos e pessoas 
especiais. Olhar para uma fotografia 
é também uma maneira de 
relembrar os sonhos, esperanças e 
demais sentimentos que marcaram 
a vida naquele instante. Por meio 
dela, temos a possibilidade de 
“voltar no tempo”, rever detalhes que 
passaram despercebidos, relembrar 
sonhos, momentos, e acompanhar 
as diversas fases da vida, a própria 
ou a de pessoas queridas. 
quando pensamos em fotografia, 
é impossível não lembrar dos 
profissionais responsáveis por 

eternizar estes momentos. mais 
do que apenas um registro, a 
fotografia pode representar 
e transmitir as sensações 
capturadas pelo fotógrafo, 
responsável por enxergar a 
essência de um momento com 
amor e sensibilidade. 
Para comemorar o Dia mundial da 
Fotografia, celebrado hoje (19), o 
Jornal O líder apresenta a seguir 
entrevistas com profissionais 
dedicados que amam seu ofício 
e fazem da paixão por fotografar 
muito mais que um trabalho, mas 
um estilo de vida.

Free Color
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CUNHA PORã
tRADICIOnAL Evento será promovido no Esporte Clube Cunha Porã

CEI Criança feliz organiza concurso 
da Boneca Viva e Príncipe 2017

O Centro de Educação 
Infantil Criança Feliz irá rea-
lizar no dia 27 de agosto o 30º 
concurso da Boneca Viva e o 
27º concurso do Príncipe. O 

evento será promovido a par-
tir das 15h, no Esporte Clube 
Cunha Porã, com o tema do 
desenho animado Masha e 
o Urso. A escolha irá ser fei-

ta pela soma de blocos ven-
didos.

Neste ano participam 
dez meninos e oito meni-
nas. De acordo com a dire-

tora, Roseli Otto, os recursos 
arrecadados com o concurso 
serão revertidos em benefí-
cio da própria escola, como 
em reformas, aquisições de 

brinquedos, materiais pe-
dagógicos e didáticos. “Du-
rante o evento haverá o sor-
teio dos prêmios entre os 
que compraram números, 

além de apresentações cul-
turais das crianças da escola 
e também do grupo de balé 
da Academia Corpore”, res-
salta.

Fotos: Central Fotografias
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COMPEtIÇÃO
Atleta de Cunha Porã conquista vaga para a etapa brasileira de atletismo

A delegação de atletas de 
Cunha Porã participou, nos úl-
timos dias 11, 12 e 13, da eta-
pa estadual dos Jogos Escola-
res de Santa Catarina (Jesc), 
de 12 a 14 anos, na modalida-
de de atletismo. Na oportuni-
dade, o atleta Fabrício Lopes 
Lazzarotto, aluno da Esco-
la Núcleo Número Um, par-
ticipou da semifinal dos 250 
metros rasos e garantiu o 2º 
lugar. Na final, Lazzarotto ga-
nhou a medalha de ouro com 

31s9c. Com o resultado, garan-
tiu a vaga para a etapa brasi-
leira de atletismo, que ocorre 
no próximo mês em Curitiba. 

Lazzarotto também parti-
cipou da semifinal dos 75 me-
tros rasos, obtendo o 5º lu-
gar e vaga para a final. Na 
disputa obteve a 3ª coloca-
ção com o tempo de 9s23c. 

A delegação de Cunha 
Porã contou com seis atletas, 
sendo Luan Saatkamp na cor-
rida de 75 metros rasos e bar-

reira, Eduardo Secchi na bar-
reira, obtendo a 8ª colocação, 
Júlia Maura de Nadal, que 
competiu nos saltos em altu-
ra e distância, Felipe Pulter e 
Estéfani Brizola Maschi, am-
bos do pentatlo, sendo que Es-
téfani obteve a 7ª colocação.

De acordo com a pro-
fessora de atletismo, Gia-
ne Kern, os atletas já vinham 
conquistando bons resulta-
dos. “O atletismo é uma ativi-
dade que precisa ser incenti-

vada constantemente. Esses 
resultados vão abrir muitas 
portas para Cunha Porã, as-
sim como possibilitar que 
mais jovens possam integrar 
este esporte”, cita. O treina-
mento ocorre no campo do 
Esporte Clube Cunha Porã. 
Todos os interessados em in-
gressar na modalidade de-
vem se deslocar até o local 
para obter mais informações 
ou entrar em contato com 
a Secretaria de Educação. Fabrício lazzarotto e a professora giane Kern

divulgação
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PALEStRA
Estudantes são alertados sobre as 
consequências do consumo de drogas

Estudantes do 8º e 9º 
ano do ensino fundamen-
tal de Maravilha participa-
ram de palestra-show na se-
gunda-feira (14), que abordou 
as consequências do consu-
mo de drogas. Os alunos fo-
ram divididos em dois gru-
pos, atendidos em dois 
horários diferentes do dia, 
no Lar de Convivência. 

Os palestrantes Vilson Ce-
chetti e David Freitas abor-

daram de forma dinâmica e 
descontraída a problemáti-
ca do consumo entre os ado-
lescentes, principalmente 
do álcool, que acaba sendo 
a porta de entrada para ou-
tras drogas, sejam lícitas ou 
ilícitas. Conforme Cechet-
ti, 32% dos universitários do 
Sul do país têm contato e 20% 
dos adolescentes também já 
experimentaram a droga. 

As palestras foram rea-
lizadas pela Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, Caps, 

escolas estaduais e mu-
nicipais de Maravilha. 

Estudantes do 8º e 9º ano participaram das explanações

Carine arenhardt/o líder

RECOnHECIMEntO Evento recebeu mais de 300 pessoas que 
participaram da programação 

Piracanjuba promove 5º Encontro 
de Produtores de Leite 

A cadeia produtiva do lei-
te foi tema ontem (18) em 
evento realizado pela Pira-
canjuba no Centro de Tra-
dições Gaúchas (CTG) Juca 
Ruivo. A empresa reuniu 
produtores rurais da região 
de Maravilha e do municí-
pio com o intuito de dispo-
nibilizar informações e co-
nhecimento técnico sobre a 
produção de leite e as novas 
tecnologias usadas no campo. 

Mais de 300 pessoas esti-
veram na 5ª edição do encon-
tro, que recebeu  produtores, 
técnicos, lideranças e par-
ceiros envolvidos na produ-
ção leiteira das regiões. O cro-
nograma teve palestra com o 
diretor de Relações Institu-
cionais, César Helou, e qua-
lificação com o zootecnista 
Augusto Cesar Lima, sobre a 
importância do gestor nos re-
sultados da fazenda. 

Conforme o diretor de Ex-
pansão da Piracanjuba, Luiz 
Magno de Carvalho, o objeti-
vo do encontro, que também 
foi realizado com os produ-
tores de Bela Vista, em Goi-
ás, foi reconhecer e incentivar 
os produtores. “Nosso foco é 
promover o desenvolvimen-
to e o aumento da renda e da 
lucratividade deles. Quere-
mos manter a boa qualidade 
da matéria-prima, afinal, pre-

cisamos estar prontos para 
atender o mercado”, explica. 

Além das orientações, 39 
produtores foram premiados 
no quesito qualidade do lei-
te, entre o segundo semestre 
de 2016 e o primeiro semes-
tre de 2017. “Foi uma opor-
tunidade que os participan-
tes tiveram de saber mais 
sobre os resultados e quais 
mais se destacaram nas fa-
zendas”, conta. 

Fotos: diana heinz/o líder

Foram premiados 39 produtores no quesito qualidade do leite maravilhenses José e ivone Bremm foram os campeões desta edição

No mês dedicado à 
saúde da mulher, a Rede 
Feminina de Combate ao 
Câncer irá realizar pro-
gramação especial. No dia 
1º de outubro será pro-
movida missa na Igre-
ja São José Operário, às 
19h. O tradicional Chá 
Rosa será feito no dia 7, às 
16h, no Salão Evangélico. 

Para encerrar a progra-
mação, no dia 28 terá a Ca-

minhada Rosa, a partir das 
9h, com participação da 
Fanfarra da Escola de Edu-
cação Básica João XXIII. O 
Outubro Rosa é uma cam-
panha realizada anualmen-
te e objetiva principalmen-
te incentivar as mulheres a 
prestar mais atenção nos si-
nais que o corpo dá quan-
do algo não vai bem. O foco 
é na prevenção do câncer 
de mama e colo do útero.

SAÚDE DA MULHER

APAE MARISOL 

Rede feminina 
organiza programação 
do Outubro Rosa

grupo de Apoio 
fará venda de 
bolachas hoje

O Grupo de Apoio à 
Apae Marisol de Maravilha 
repassou neste mês R$ 4.500 
mil para a escola especial, 
recursos arrecadados com a 
venda de agnoline e traba-
lhos manuais. O grupo pro-
move hoje (19) mais uma 
ação em prol da Apae Ma-
risol, com a venda de bola-
chas, com o objetivo de ar-
recadar novos recursos. 

A comercialização das 
bolachas será na Praça Pa-
dre José Bunse, após a Ca-
minhada Laranja, que inicia 
às 9h. Conforme a direto-
ra da Apae, Adriane Polazzo, 
a ajuda do Grupo de Apoio 
é muito importante para a 
escola. Ela aproveita para 
agradecer a toda população 
que compra os produtos, 
auxiliando na arrecadação.  

divulgação

repasse de recursos feito neste mês
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Álvaro de Moya
O professor da 
UsP, jornalista 
e escritor de 87 

anos, morreu na 
segunda-feira (14), em 

são Paulo. Considerado o maior 
especialista brasileiro em histórias 
em quadrinhos, ele estava desde 
o dia 5 internado no hospital são 
Paulo em decorrência de um 
acidente vascular cerebral (avC). 
Produtor, ilustrador e diretor de 
cinema e televisão, moya foi um dos 
responsáveis por mostrar a influência 
dos quadrinhos na educação, 
na cultura e como um meio de 
comunicação - e também um dos 
pioneiros da televisão brasileira. Ele 
participou, em 1951, da organização 
da Primeira Exposição internacional 
de histórias em quadrinhos, em são 
Paulo. Foi autor de obras essenciais 
sobre a arte sequencial, como 
“shazam!”, publicada em 1970.

yisrael Kristal
O sobrevivente 
do holocausto  
identificado pelo 

livro guinness dos 
recordes mundiais 

como o homem mas velho do 
mundo, faleceu no dia 11 de 
agosto, aos 113 anos, informou 
a imprensa israelense. a família 
deste judeu praticante, que nasceu 
em 15 de setembro de 1903 em 
Zarnow, na atual Polônia, não 
pôde ser contatada ainda por 
causa do shabbat, dia sagrado da 
semana para israel. O guinness o 
reconheceu como o homem mais 
velho do mundo em março de 2016. 
Kristal sobreviveu à Primeira guerra 
mundial e viveu em lodz, na Polônia 
recém-independizada, até a invasão 
nazista, em 1939. Foi deslocado a 
um gueto da cidade e, quatro anos 
depois, o enviaram ao campo de 
concentração de auschwitz. Durante 
o holocausto, perdeu a esposa e 
dois filhos. segundo o guinness, 
quando os aliados liberaram os 
campos de concentração, Yisrael 
pesava apenas 37 quilos. Foi o 
único sobrevivente da sua família e 
emigrou a haifa, no norte de israel, 
com sua segunda esposa e seu filho 
em 1950. lá teve uma próspera 
empresa de doces até se aposentar.

Carlos araújo
O ex-marido da 
ex-presidente 
Dilma rousseff 

morreu no sábado 
(12), aos 79 anos, 

em Porto alegre. O ex-deputado 
estadual do PDt, partido que 
ajudou a formar, estava internado 
desde o dia 25 de julho no hospital 
são Francisco, santa Casa de 
misericórdia. Carlos Franklin Paixão 
araújo era advogado trabalhista, com 
escritório em Porto alegre, e foi um 
dos fundadores do PDt, partido no 
qual foi ligado a leonel Brizola e pelo 
qual se elegeu deputado estadual por 
três vezes. militante da organização 
vanguarda armada revolucionária 
Palmares (var-Palmares), durante 
a ditadura militar no Brasil, Carlos 
Franklin Paixão araújo foi conhecer 
Dilma em 1969, com quem se casou. 
Em 1976 nasceu a primeira filha do 
casal, Paula rousseff de araújo. O 
relacionamento com a ex-mandatária 
durou mais de 20 anos.

Nelsi BergMaNN
a empresária Nelsi Bergmann 
faleceu no domingo (13), no 
hospital regional de são miguel do 
Oeste. Nelsi era proprietária de uma 

relojoaria, na cidade de Descanso, e 
iria completar 70 anos no próximo 
dia 21 de agosto.

valMor PoNtiN
Faleceu no dia 10 de agosto, no 
hospital de Cascavel, aos 55 anos. 
seu corpo foi velado na Capela 
de linha mariflor, são José do 
Cedro, e sepultado no cemitério da 
comunidade.

ClaCi rosa dePrÁ
Faleceu no dia 10 de agosto, no 
hospital são Paulo de Xanxerê, aos 
53 anos. seu corpo foi velado na 
Casa mortuária de guaraciaba e foi 
sepultado no cemitério municipal.

luCia Maziero
Faleceu no dia 11 de agosto, 
em sua residência, aos 72 anos. 
seu corpo foi velado na Capela 
mortuária do Bairro são gotardo, 
são miguel do Oeste, e sepultado 
no cemitério da comunidade.

CaetaNo goNçalves
Faleceu no dia 11 de agosto, no 
hospital de Palma sola, aos 84 
anos. seu corpo foi velado no salão 
da comunidade do Bairro Xavantes, 
anchieta, e sepultado no cemitério 
municipal.

MarleNe BerwaNger
Faleceu no dia 11 de agosto, no 
hospital regional de Chapecó, 
aos 58 anos. seu corpo foi velado 
na Capela de linha são vicente, 
guaraciaba, e sepultado no 
cemitério da comunidade. a família 
convida para o culto de sétimo dia, 
a ser celebrado amanhã (20), às 
9h, na Capela de linha são vicente, 
guaraciaba.

saBiNo rodrigues de Freitas
Faleceu no dia 11 de agosto, no 
hospital regional de são miguel 
do Oeste, aos 72 anos. seu corpo 
foi velado na Capela mortuária da 
igreja matriz de são José do Cedro 
e sepultado no cemitério municipal.

NoeMia rauBer
Faleceu no dia 11 de agosto, em 
sua residência em são José do 
Cedro, aos 83 anos. seu corpo foi 
velado na igreja de são José do 
Cedro e sepultado no cemitério de 
guarujá do sul.

joão oliveira de jesus
Faleceu no dia 11 de agosto, em 
sua residência, aos 59 anos. seu 
corpo foi velado na Capela de 
linha são mateus, são José do 
Cedro, e sepultado no cemitério da 
comunidade.

adeliNa Magiassi PozzoBoN
Faleceu no dia 11 de agosto, no 
hospital regional de são miguel do 
Oeste, aos 86 anos. seu corpo foi 
velado na igreja são João Batista 
de linha Fundo União, Paraíso, e 
sepultado no cemitério Católico de 
Paraíso.

evaristo Haas 
Faleceu no dia 12 de agosto, no 
hospital são José de maravilha, 
aos 64 anos. seu corpo foi velado 
em linha Prata, Bandeirante, 
e sepultado no Cemitério da 
Comunidade.

eloNy FraNCisCo HoelsCHer
Faleceu no dia 13 de agosto, no 
hospital regional de são miguel do 
Oeste, aos 56 anos. seu corpo foi 
velado na igreja católica de linha 
Olímpio, guaraciaba, e sepultado no 
cemitério da comunidade.

Maria aNgst lazarotto
Faleceu no dia 14 de agosto, no 
hospital de Descanso, aos 78 anos. 
seu corpo foi velado na igreja de linha 
são valentim, Descanso, e sepultado 
no cemitério da comunidade.

tereziNHa do NasCiMeNto 
esCoBar
Faleceu no dia 14 de agosto, no 
hospital de são José do Cedro, 
aos 76 anos. seu corpo foi velado 
na igreja Evangélica assembleia 
de Deus de são José do Cedro e 
sepultado no cemitério municipal.

eleMar sCHerNer
Faleceu no dia 15 de agosto, no 
hospital de são miguel do Oeste, 
aos 64 anos. seu corpo foi velado 
na Capela mortuária da Funerária 
sturmer de Descanso e sepultado no 
cemitério municipal.

alteMira dorigoN CasagraNda
Faleceu no dia 15 de agosto, no 
hospital regional de são miguel do 
Oeste, aos 67 anos. seu corpo foi 
velado no santuário Nossa senhora 
do Caravággio, em linha Caravággio, 
guaraciaba, e sepultado no cemitério 
da comunidade.

dovilHo leida
Faleceu à 0h de quarta-feira (16), 
aos 87 anos, no hospital regional 
de Chapecó. seu corpo foi velado 
na igreja católica do Bairro União e 
sepultado no cemitério de maravilha.

teoBaldo Mees
Faleceu às 22h30 da quarta-feira 
(16), aos 71 anos, no hospital são 
José. seu corpo foi velado na Casa 
mortuária municipal e sepultado no 
cemitério municipal de maravilha. 

leoNato druMM
Faleceu às 3h50 da quinta-feira (17), 
aos 64 anos, no hospital são José. 
seu corpo foi velado no salão de 
idosos grupo Pioneiro e sepultado no 
cemitério municipal de maravilha. 

adeliNo taFFarel
Faleceu às 15h30 de quinta-feira 
(17), aos 89 anos, no hospital são 
José. seu corpo foi velado na Casa 
mortuária municipal e sepultado no 
cemitério municipal de maravilha.

adeliNo taFFarel
Faleceu às 15h30 de quinta-feira 
(17), aos 89 anos, no hospital são 
José. seu corpo foi velado na Casa 
mortuária municipal e sepultado no 
cemitério municipal de maravilha.

Paulo silviNo
morreu na manhã 
de quinta-feira 
(17), aos 78 

anos, o ator Paulo 
silvino. segundo a 

Central globo de Comunicação, 
o humorista morreu em casa, na 
Barra da tijuca, zona oeste do rio, 
O artista, que lutava contra um 
câncer no estômago, estreou na 
tv globo em 1966, apresentando 
o Canal 0, programa humorístico 
que satirizava a programação 
das emissoras de tv. silvino 
cresceu nas coxias do teatro e nos 
bastidores da rádio. isso porque 
seu pai, o comediante silvério 
silvino Neto, conhecido por realizar 
paródias de figuras públicas no 
Brasil dos anos 1940 e 1950, levava 
o menino para acompanhar seu 
trabalho. Paulo silvino também 
mostrava talento para a música, 
revelado durante as aulas que tinha 
com a mãe, a pianista e professora 
Noêmia Campos silvino. 

OBITUáRIO
InVEStIMEntO
Sicoob Credial apresenta 
novidade na captação de recursos

No mês em que completa 32 anos de ati-
vidades, o Sicoob Credial apresenta novida-
des aos associados. Uma delas é a Letra de Cré-
dito do Agronegócio (LCA). “Como no campo 
existe o momento certo para plantar, no mun-
do dos negócios existe o papel certo para in-
vestir. A LCA combina diversificação, renta-
bilidade e segurança na hora de investir e é 
mais um atrativo rentável que estará disponí-
vel aos associados”, explica o diretor operacio-
nal do Sicoob Credial, Marcio Luiz Schmitt.

O presidente do Sicoob Credial, Her-
mes Barbieri, convida os associados para ir até 
uma agência do Sicoob Credial e conhecer me-
lhor o novo produto. “Em suma, a LCA dispõe 

de isenção de imposto de renda e IOF para pes-
soas físicas, tem maior rentabilidade em re-
lação às outras aplicações de renda fixa, não 
possui taxa de administração e é de total con-
fiabilidade, já que é certificada pelo Fundo Ga-
rantidor do Cooperativismo de Crédito, dispo-
nibilizando até R$ 250 mil por CPF”, ressalta.

Na última semana reuniram-se o diretor 
operacional, Marcio Luiz Schmitt; diretor ad-
ministrativo, Hermes Barbieri; diretor financei-
ro, Darci Valmir Kluge; secretário, Ademir Val-
dir Ludke; gerente de crédito, Lomar Immich; e 
o gerente de atendimento da agência de Cunha 
Porã, Luiz Carlos Hubner, com o objetivo de dis-
cutir assuntos pertinentes a esse novo serviço.

divulgação

grupo se reuniu para definir detalhes do novo produto
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COTIDIANO

por lAerTe bieger
TrÂNSITO E VOCÊ
major Pm comandante da 7ª Companhia de 
Polícia militar rodoviária

EditaL dE chamamEntO
audiÊncia PÚBLica 

rOsimar maLdanEr, Prefeita do Município de Ma-
ravilha - SC, nos termos da Lei Complementar nº 101/2000 
– Lei de Responsabilidade Fiscal, cOnVOca os cidadãos 
residentes no município de Maravilha, Estado de Santa Ca-
tarina, para audiÊncia PÚBLica, com o objetivo de apre-
sentação e discussão das prioridades e metas do Plano Plu-
rianual – PPA para os exercícios de 2018 à 2021, no dia 28 de 
Agosto de 2017 às 16:00 horas, nas dependências do Auditó-
rio do Centro Administrativo Municipal, sito a Avenida Eu-
clides da Cunha, 60, município de Maravilha-SC. 

maravilha sc, 17 de agosto de 2017

rOsimar maLdanEr
Prefeita municipal 

EntREgA DA DIREÇÃO DE VEÍCULO 
A PESSOA nÃO HABILItADA

Na rotina do trabalho de fiscalização de trânsito 
constata-se, com certa frequência, o cometimento de 
uma conduta que constitui crime e infração adminis-
trativa de trânsito: a entrega da direção de veículo au-
tomotor a pessoa não habilitada.

Muitos pais, em determinados casos desconhecen-
do a ilegalidade da ação, acabam por permitir que o fi-
lho não habilitado use o veículo, por exemplo, para dar 
uma volta na cidade. 

O Art. 310 do Código de Trânsito Brasileiro crimi-
naliza similar comportamento. O texto legal estabele-
ce pena de detenção, de seis meses a um ano, ou mul-
ta, para quem “permitir, confiar ou entregar a direção 
de veículo automotor a pessoa não habilitada, com ha-
bilitação cassada ou com direito de dirigir suspenso, 
ou, ainda, a quem, por seu estado de saúde, física ou 
mental, ou por embriaguez, não esteja em condições de 
conduzi-lo com segurança.”

Na prática, por tratar-se de crime de menor poten-
cial ofensivo, fazendo-se presente no local da ocorrên-
cia o responsável pela entrega da direção e aquiescen-
do ele em comparecer ao Juizado Especial Criminal em 
data futura, lavra-se o Termo Circunstanciado. 

Paralelamente aos procedimentos inerentes à sea-
ra criminal, na esfera administrativa os policiais expe-
dem o auto de infração em razão da condução não ha-
bilitada (Art. 162, I, do CTB), cuja penalidade prevista 
é a multa no valor de R$880,41. Além disso, outro auto 
de infração será lavrado ao proprietário do veículo que 
confiou, entregou a direção, ou permitiu que pessoa 
não habilitada tomasse posse do veículo, tratando-se 
igualmente de infração gravíssima (7 pontos), com pe-
nalidade de multa no valor de R$ 880,41.

Portanto, senhores pais, tratando-se da hipótese de 
condução não habilitada de veículo, é preciso saber di-
zer não por dois motivos básicos: primeiro, porque a 
conduta poderá estar colocando a vida de quem vocês 
mais amam em perigo; segundo, porque o seu consen-
timento poderá lhe causar uma série de transtornos de 
ordem legal.

Um acidente exigiu des-
treza da equipe do Corpo de 
Bombeiros na tarde de quinta-
feira (18), no Bairro Industrial, 
em Maravilha. Um homem de 
47 anos ficou parcialmente so-
terrado dentro de um silo de 
soja. O caso foi registrado 
por volta de 16h. 

De acordo com o coman-
dante do Corpo de Bombei-
ros, tenente João Emiliano 
de Moura Miranda, o ho-
mem estava com soja até o 
tórax e o trabalho é diferen-
te, já que coloca em risco a 
vida da vítima e dos profis-
sionais de resgate. Havia 

grande quantidade de soja 
ao redor da vítima e das pa-
redes do silo em um nível 
bem acima de onde estava 
o homem, causando risco de 
soterramento.

As guarnições trabalha-
ram para remover os grãos 
que estavam ao redor da ví-

tima, escavando e colocando 
contenção em volta com tá-
buas. Após os procedimentos 
de resgate, a vítima saiu ca-
minhando, sem ferimentos 
aparentes, apresentando si-
nais vitais estáveis e normais. 
O homem não precisou ser 
conduzido para o hospital. 

MARAVILHA Trabalhador de 47 anos foi retirado após permanecer preso até o tórax

Bombeiros resgatam homem 
preso em silo de soja

Nível do depósito e risco de soterramento levaram complexidade para a ocorrência 

Fotos: Corpo de Bombeiros

SELfIE 
Aparelhos de celular furtados são 
recuperados contendo fotos do suspeito

O Corpo de Bombeiros 
recuperou nesta semana três 
celulares que foram furta-
dos de dentro do caminhão 
de resgate, em Tigrinhos, du-
rante ocorrência de incêndio 
na noite de sábado (13), em Li-
nha São João. De acordo com o 
comandante dos bombeiros de 
Maravilha, tenente João Emi-
liano de Moura Miranda, os 
aparelhos foram encontrados 
por uma mulher no trajeto en-
tre Maravilha e São Miguel da 
Boa Vista. Os celulares estavam 

suspeito deixou perfil aberto no aplicativo do Facebook do celular

dentro de um saco plástico. 
O detalhe curioso é que 

em um dos celulares havia 

uma selfie e uma conta do Fa-
cebook salva, mostrando um 
jovem de Tigrinhos. Na ima-

gem, capturada com a par-
te frontal do celular, o jovem 
aparece sem camisa e deita-
do em uma cama. Tudo in-
dica que o autor do furto re-
solveu fazer foto, navegar 
no Facebook e esqueceu-
se de sair da conta antes de 
abandonar os celulares. 

O caso foi levado para 
a Polícia Civil, que vai in-
vestigar se a pessoa que 
aparece nas imagens, de 
fato, foi quem levou os ce-
lulares no dia do furto. 

reprodução

O sonho de ter uma Delega-
cia Regional em Maravilha não pa-
rece estar tão próximo como a co-
munidade espera. O delegado 
regional da Polícia Civil, Henri-
que Muxfeldt, afirma que a insti-
tuição está trabalhando e tentando 
concretizar a instalação da estru-
tura. Porém, ele explica que o pro-
jeto não será possível em 2017. O 
trabalho está sendo feito para pos-
sível concretização em 2018, já que 
não é tão simples organizar todo 
um sistema, conforme o delegado. 

Ele comenta que a delega-
cia regional é um passo impor-
tante para a região e, também, 
um apelo da própria comuni-
dade. Com a possível implanta-
ção da Delegacia Regional, tam-
bém existe a expectativa para 
implantação, ao mesmo tem-
po, da Divisão de Investigação 
Criminal (DIC) e a Delegacia de 
Proteção à Criança, Adolescen-
te, Mulher e Idoso (DPCAMI). 
No entanto, também há necessi-
dade de efetivo e mais delegados. 

O acidente foi regis-
trado na tarde de segun-
da-feira (14) na Aveni-
da Araucária, esquina 
com a Sete de Setem-
bro, entre um veículo 
Megane, placas de Cha-
pecó, e uma viatura da 
Polícia Militar de Mara-
vilha. O Megane trafe-
gava pela Avenida Sete 
de Setembro e a viatura 
pela Avenida Araucária.

O veículo era condu-

zido por uma mulher, que 
foi conduzida até o hospi-
tal para atendimento mé-
dico, mas não ficou ferida. 
Uma policial militar que 
estava na viatura teve feri-
mentos e foi encaminhada 
para o Hospital São José. 

A viatura da PM se 
deslocava para prestar 
apoio à outra ocorrên-
cia, em Linha Três Co-
queiros, onde um moto-
ciclista estava em fuga. 

2018
Delegado descarta 
implantação da Delegacia 
Regional neste ano

tRÂnSItO

Acidente envolve 
carro da Polícia Militar 
e deixa um ferido



 maravilha, 19 DE agOstO DE 201734

ESPORTE
UM JOgO DE tODOS Tapembol foi criado em Minas Gerais em 2007 
e tem como objetivo a inclusão social 

Para integrar estudantes, professora 
traz novo esporte ao município 

Na busca por atividades 
que incluíssem não apenas 
um gênero e diversas faixas 
etárias, a professora de Edu-
cação Física Tânia Ceccon 
Zanella conheceu o tapem-
bol. Segundo ela, a ideia de 
trazer o esporte para Mara-
vilha veio após uma pesqui-
sa na internet. “Logo me in-
teressei e resolvi buscar mais 
informações com o professor 
que criou o jogo”, lembra. 

Depois de trocar mensa-
gens com Marco Aurélio Cân-
dido Rocha, Tânia recebeu o 
manual do esporte, além de 
adquirir duas bolas oficiais. 
O preparo até ensinar o jogo 
para os alunos da Escola de 
Ensino Fundamental Jusceli-
no Kubitschek de Oliveira du-
rou meses e a aula inaugural 
foi realizada durante a come-
moração ao Dia do Estudante 
(11 de agosto). 

Conforme Tânia, Mara-
vilha foi a segunda cidade a 
receber o esporte em San-
ta Catarina, sendo Ibirama a 
pioneira. O tapembol foi ori-
ginado no município de Cai-
té, Minas Gerais, em 2007. 
“O jogo é muito interessan-
te porque facilita a participa-
ção efetiva de todos e gera in-

Fotos: diana heinz/o líder

modalidade é realizada dentro de uma quadra e consiste em dar tapas na bolaPrimeira aula de tapembol foi realizada entre alunos e professores no Dia do Estudante 

Professora pretende trazer o criador da modalidade ao município para oferecer curso gratuito

clusão social justamente por 
permitir que todas as pesso-
as, independente de priva-
ções físicas ou idade, possam 
participar”, explica. 

Agora ela pretende tra-
zer o criador ao município 
para oferecer um curso gra-
tuito para os professores das 
demais escolas. “O esporte já 
foi inserido de várias formas 
em mais de 23 universidades 
brasileiras e uma em Portugal. 
Queremos trazer o professor 
para a qualificação ainda em 
outubro deste ano”, destaca. 

COMO fUnCIOnA 
a modalidade consiste, basicamente, em dar tapas 
na bola, trocando passes até que seja feito um gol. 
seu regulamento permite até dois toques por vez, 
limitando em um ou dois o contato com a bola antes 
que ela seja passada para outro companheiro, fazendo 
com que cada um precise de todos. 
O jogo é realizado dentro da quadra que é utilizada 
no futsal e as equipes são compostas por seis 
participantes de cada lado, sendo um goleiro, dois 
na defesa, um central, um apoio direito e um apoio 
esquerdo. O tapembol é praticado com uma bola 
própria para crianças e outra para adolescentes e é 
proibido chutá-la e utilizar as mãos fechadas. 

PARAJESC
Atletas do paradesporto 
conquistam bons 
resultados

Os atletas da Secretaria de 
Esportes de Maravilha/Ases-
pp participaram dos Jogos Es-
colares Paradesportivos de 
Santa Catarina, realizados em 
Mafra, nos últimos dias 11 e 
12. A delegação foi composta 
por cinco atletas, acompanha-
dos pelos professores Douglas 
Lago e Deiwison Furlanetto. 

Na categoria A, de crianças 
com 12 e 13 anos, o aluno da Es-
cola de Educação Básica João 
XXIII Guilherme Ebertz con-
quistou ouro nos 800 metros ra-
sos e salto em distância, além da 
prata no lançamento de pelo-
ta. Gabriel Ebertz, da mesma es-
cola, conquistou ouro nos 100 e 
200 metros e prata no arremes-
so de peso. Já Geovani Pache-
co, aluno da Escola de Ensino 
Fundamental Juscelino Kubits-
chek de Oliveira, ganhou o ouro 
no arremesso de peso e pra-
ta no lançamento da pelota. 

Já na categoria B, para 
crianças de 14 a 17 anos, Juliano 
Bortolanza, do Centro Educa-
cional Mundo Infantil, foi ouro 
no lançamento de disco e bron-
ze no lançamento de dardo e ar-
remesso de peso. Já William Sei-
fertt, aluno da E.E.F. Juscelino K. 
de Oliveira, ganhou a medalha 
de ouro nos 400 e 1.500 metros 
e bronze no salto em distância. 

Para o professor Dou-
glas Lago, o resultado é positi-
vo. “Estamos satisfeitos com os 
resultados obtidos, pois nos-
sos atletas estão entre os me-
lhores do Estado e com isso te-
mos três pré-convocações para 
a seleção catarinense. William, 
Guilherme e Gabriel possivel-
mente irão disputar as Paralim-
píadas Escolares em São Paulo, 
no mês de novembro”, afir-
ma o professor, que será um 
dos técnicos do atletismo ca-
tarinense nesta competição.

Fotos: divulgação

alunos representaram a aDr de maravilha

Delegação foi composta por cinco atletas e professores
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JUVEntUDE nO ESPORtE

Voleibol é campeão regional invicto 

futsal abrange 400 atletas entre 4 e 17 anos 

A equipe de voleibol mas-
culino de Maravilha AMV/Se-
cretaria Municipal de Esportes/
Acema representou a Escola de 
Educação Básica Nossa Senhora 
da Salete durante a etapa regio-
nal dos Jesc na categoria 12 aos 
14 anos. A disputa foi realizada 
na terça-feira (15) em Saudades, 
contra as equipes de Chape-
có e Cunha Porã. O time mara-
vilhense venceu todas as par-
tidas e se consagrou campeão 
invicto regional da competição. 

Conforme o técnico, Tho-
mas Zardo, com as vitórias a 
equipe também garantiu vaga 
na fase estadual, que será pro-
movida de 18 a 21 de agos-
to, em São Bento do Sul. “Pa-
rabéns a todos pela excelente 
atuação e boa sorte nas próxi-
mas fases. Queremos agrade-
cer a Secretaria Municipal de 
Esportes, Associação Maravi-
lhense de Vôlei, nossos patro-
cinadores e a escola pela con-
fiança e dedicação”, destaca. Com vitória nas partidas regionais, equipe garantiu vaga na fase estadual

divulgação

Fotos: divulgação

O projeto de futsal masculi-
no para jovens, realizado pelos 
professores Douglas Filipin, Je-
ferson Bruno Breda, Gian Mau-
ro Silva e Eduardo Jorge Heydt, 
e pelo estagiário Rafael Silva, al-

cança 400 atletas. As aulas ensi-
nam o esporte a estudantes de 
4 a 17 anos e têm o apoio da Se-
cretaria Municipal de Esportes. 

Conforme os treinado-
res, atualmente todas as equi-

pes estão disputando alguma 
competição, entre elas se des-
tacam a Taça Móveis Léo, Copa 
Dray e Taça Integração. “Nós 
estamos em dias de muitos jo-
gos e entusiasmo com o pra-

zer e satisfação de dever cum-
prido, mas sempre em busca 
do melhor para todos. Essa é 
a nossa metodologia de ensi-
no e pretendemos fazer mui-
to para o futsal”, explicam. 

Equipes de rendimento disputam a taça móveis léo e Copa Dray atualmente todas as categorias participam de competições

MIStéRIO 
A fase classificatória do Estadual de Amadores está chegan-

do ao fim. Neste domingo (20), às 15h30, Clube Recreativo Ma-
ravilha e Grêmio de Guarujá do Sul fazem o último jogo antes do 
mata-mata. Apesar de já estar classificado, o time de Maravilha 
vai buscar a segunda colocação na 
tabela. Com vários jogadores pen-
durados com cartão amarelo, o téc-
nico Capeli não quer correr o risco 
de perder jogadores para a próxi-
ma fase. Por isso deve colocar um 
time alternativo para enfrentar o 
eliminado Grêmio Guarujá. Po-
rém, o treinador faz mistério sobre 
a escalação. A Rádio Líder FM vai 
transmitir o jogo a partir das 15h.

gRÊMIO 1 x 0 CRUZEIRO 
Vencer sem levar gol em casa neste tipo de competição é es-

sencial para avançar. Luan e Michel, para mim, foram os des-
taques da vitória gremista. Agora a situação do confronto ficou 
assim: Grêmio joga por qualquer empate. Um a zero para o Cru-
zeiro leva aos pênaltis. Cruzeiro precisa vencer por dois gols.

Lesão de Geromel é um problemaço! Zagueiro é importan-
te, mas time é coletivo, não depende de um jogador apenas.

tRIStÃO
O matemático Tristão Garcia, pelo nome deve ser colorado, 

reapareceu e disse que as chances do Internacional subir são 
maiores do que as do Corinthians ser campeão brasileiro! Nem 
precisa de matemático para chegar a essa conclusão. Basta olhar 
os adversários e o desempenho colorado. Era questão de tempo 
para o Inter perceber de que essa Série B é extremamente fácil. 
Mesmo assim o time vermelho fez fiasco em algumas partidas. 
Na verdade quem está “tristão” é o vidraceiro da Padre Cacique.

    
D’ALE OU CAMILO
A recuperação colorada na Série B não passa por D’Ales-

sandro. Depois da sua saída o time melhora em campo. Ca-
milo é solicitado por boa parte da torcida e da imprensa como 
o novo titular. Quem é do ramo sabe que o tempo de D’Ales-
sandro já passou. Camilo, hoje, é muito mais jogador.

fEStA
Associação dos Gremistas de Maravilha e Consulado es-

tão preparando para o mês de setembro uma grande festa! De-
veremos ter a presença de Paulo Nunes, Arílson, Carlos Miguel, 
China e Mazzaropi. Presidente Tiago Zanetti está trabalhan-
do forte para o sucesso do evento, em breve mais detalhes.

SEgUnDA RODADA A 5ª edição do evento tem o apoio da Associação 
de Pais e Amigos do Futebol e envolve cinco municípios da região 

Maravilha disputa contra 
Chapecoense na taça Iguatemi 

A Taça Iguatemi/Aracno-
mania/Secretaria de Esportes 
teve sua segunda rodada pro-
movida em Maravilha na quar-
ta-feira (16). A 5ª edição da 
disputa, que tem o apoio da As-
sociação de Pais e Amigos do Fu-
tebol (Apaf), envolve cinco mu-
nicípios da região. 

Nesta etapa disputaram os 
jogos o time de Maravilha e a 

Chapecoense, nas categorias 
sub-10 e sub-12. A competição 
foi realizada no Estádio Doutor 
José Leal Filho, que foi adaptado 
para as partidas. Os maravilhen-
ses perderam o primeiro con-
fronto na classe sub-10 por 3 a 0, 
mas venceram na categoria sub-
12 por 1 a 0. Conforme o profes-
sor Eliéser Felipe Livinalli, a pró-
xima rodada será em setembro. 

ZAgUEIRO nEtO 
ACOMPAnHA fILHO 

nA COMPEtIÇÃO 
O zagueiro da Chapeco-

ense Hélio Hermito Zampier 
Neto, sobrevivente na que-
da do avião do clube, também 
acompanhou as disputas da 
equipe de Chapecó pela Taça 
Iguatemi. O filho do jogador 
atua no time pela Chape e en-

frentou Maravilha na disputa. 
Neto afirmou em entrevis-

ta à equipe do Grupo WH Co-
municações que chegou ao 
município rapidamente para 
levar o filho para casa e é um 
prazer estar na cidade. Ele ain-
da revelou que irá passar por 
uma cirurgia no próximo mês 
e está ansioso pelo retorno ao 
campo. 

Fotos: ederson abi/Wh Comunicações

Equipe maravilhense ganhou por 1 a 0 na categoria sub-12  Chapecoense venceu por 3 a 0 na classe sub-10



Lista de espera por 
cirurgias do SUS 
será divulgada Jogo foi criado em minas gerais 

no ano 2007 e tem como 
objetivo a inclusão social

Ação Civil Pública 
envolve empresa 
de Maravilha

Atletas do 
paradesporto 
conquistam bons 
resultados em Mafra

PÁgInA 14

PÁgInA 6

PÁgInA 34

maravilha já disponibiliza as listas de exames e 
consultas e tem até outubro para divulgar a lista 
de espera por cirurgias 

Para o ministério Público, houve enriquecimento 
ilícito e ilegalidade

Delegação foi composta por cinco atletas, 
acompanhados pelos professores Douglas 
lago e Deiwison Furlanetto

tAPEMBOL 

PÁgInA 34
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